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Santa Cruz de la Sierra, Bolivia.— 
Con las palabras pronunciadas en 
nombre de Cuba por Ernesto Che 
Guevara hace 50 años, durante la 
primera Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarro-
llo celebrada en Ginebra, dio inicio 
este domingo la sesión plenaria de 
la Cumbre del Grupo de los 77 más 
China, lo cual fue un momento dis-
tintivo de esta cita.

Los mandatarios de todo el mun-
do, reunidos en Santa Cruz de la 
Sierra, volvieron a escuchar las va-
loraciones del Che en aquel enton-
ces. Así daba Bolivia la bienvenida 
a los participantes en el encuentro, 
el cual, como expresó el mandata-
rio Evo Morales Ayma, constituye 
una oportunidad única “para com-
partir las experiencias de gestión, 
para compartir las políticas sociales 
que implementamos en cada país”. 
Y en lo personal resaltó que fungir 
como presidente pro témpore del 
G-77+China representaba para él un 
gran aprendizaje. “Este evento será 
otra escuela para quienes nos hemos 
formado en las luchas sindicales, en 
las luchas comunales”, dijo.

Entre los primeros oradores de la 
mañana volvió a estar el Presidente 
de los Consejos de Estado y de Minis-
tros Raúl Castro Ruz, quien exhortó 
a “aprovechar este 50 aniversario del 
Grupo de los 77 para renovar nuestro 
compromiso común de concertar es-
fuerzos y estrechar filas para cons-
truir un mundo más justo”.

Señaló que “ahora se amplía la 
brecha entre el Norte y el Sur, y una 
profunda crisis económica global, 
resultante del irreversible fracaso 
del neoliberalismo impuesto desde 
los principales centros de poder, con 
un impacto devastador para nues-
tros países, se ha convertido en la 
más larga y compleja de las últimas 
ocho décadas”.

Seguidamente, alertó sobre el 
hecho de que cuando concluya el 
ciclo previsto para los Objetivos de 
Desarrollo acordados en la Cumbre 
del Milenio en el año 2000, aún mil 
doscientos millones de personas en 
el mundo viven en la pobreza ex-
trema; una de cada ocho sufre de 
hambre crónica; el 45 % de los niños 
fallecidos antes de cumplir los cin-
co años muere por malnutrición; la 
deuda externa registra niveles sin 
precedentes; y se agrava el cambio 
climático, generado por la produc-
ción y el consumo irracionales.

El Presidente cubano hizo re-
ferencia, además, a la transgresión 
de la soberanía de los Estados, a la 
violación de los principios del Dere-
cho Internacional, así como a la im-
posición de conceptos que intentan 
legalizar la injerencia.

Igualmente, volvió a ratificar el 
apoyo de Cuba a la República Bo-
livariana de Venezuela, contra la 

que se emplean los medios más so-
fisticados de subversión y desesta-
bilización de la llamada guerra no 
convencional. Denunció también 
el genocida bloqueo norteameri-
cano a nuestro país, además de las 
acciones terroristas y la absurda 
inclusión de Cuba en la lista de 
Estados Patrocinadores del Terro-
rismo Internacional. 

Asimismo, agradeció en nom-
bre del pueblo cubano la firme 
solidaridad de los miembros del 
G-77+China durante todos estos 
años. 

Al concluir el discurso de Raúl, 
Evo tomó la palabra para enviar 
un saludo al “Comandante histó-
rico Fidel, que debe estar hacien-
do un seguimiento permanente a 
la Cumbre mediante los medios de 
comunicación. Desde acá un salu-
do para el hermano Fidel, para mí 
sigue siendo el primer hombre so-
lidario del mundo”. 

Recordó la anécdota del Coman-
dante cuando este le comentó que 
podían operarse de la vista gratui-
tamente 100 mil latinoamericanos, 
“para mí era como si estuviera ha-
blando de algo imposible”. Dijo que, 
sin embargo, solo en Bolivia han sido 
operadas cientos de miles de perso-
nas con la Misión Milagro. “Por eso 
Fidel, su pueblo y su Gobierno son 
los más solidarios del mundo. Para 
ellos todo nuestro respeto y admira-
ción”, concluyó.

En el transcurso de la sesión ple-
naria, varias delegaciones también 
hicieron referencia al papel de Cuba 
en la cooperación entre los países 
del Sur, destacando en particular el 
desempeño de la isla caribeña en la 
liberación de varios países africanos 
y condenaron el injusto bloqueo eco-
nómico impuesto por el Gobierno de 
los Estados Unidos. 

Por otra parte, durante los dos 
días que sesionó la Cumbre, el Pre-
sidente cubano intercambió con va-
rios de los líderes que asistieron a la 
cita. Específicamente en la jornada 
de este domingo sostuvo encuentros 
con Ban Ki-moon, secretario general 
de las Naciones Unidas; el mandata-
rio de Sri Lanka Mahinda Rajapak-
sa; y el vicepresidente de Irán Es-
hagh Jahangiri. Al filo del mediodía 
se reunió también con la Presidenta 
argentina Cristina Fernández y en 
horas de la tarde recibió la visita del 
Presidente venezolano Nicolás Ma-
duro Moros. Todos estos encuentros 
estuvieron marcados por la cordiali-
dad que caracterizó las actividades 
de esta Cumbre Extraordinaria del 
G-77+China. 

Texto íntegro de los discursos 
pronunciados  por el General de 
Ejército Raúl Castro Ruz, Presidente 
de los Consejos de Estado y de Mi-
nistros en el plenario de la Cumbre  
del G-77+China, el domingo, y en el 
acto de masas en apoyo a este evento 
el pasado sábado. (Páginas 2 y 3)

| Cumbre Extraordinaria del G-77+China

Exhortó Raúl a renovar el compromiso 
común para construir un mundo más justo

| foto: Estudios Revolución

|Chequeos preempleo
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(Versiones Taquigráficas– 
Consejo de Estado)

Compañero Evo Morales 
Ayma, Presidente del Es-
tado Plurinacional de Boli-
via y Presidente del Grupo 
de los 77 más China:

Excelencias:

Agradezco al compa-
ñero Evo Morales Ayma, 
Presidente y destacado re-
presentante de los pueblos 
originarios de nuestra re-
gión, la convocatoria de 
esta importante Cumbre.

Al término de la Prime-
ra Conferencia de Naciones 
Unidas sobre  Comercio 
y Desarrollo, en junio de 
1964, un grupo de países 
en desarrollo, conscientes 
de los enormes desafíos que 
tendrían que sortear, de-
cidió marchar unido para 
hacer frente a un sistema 
económico mundial que 
desde entonces se manifes-
taba desigual e injusto.

A este grupo se debe la 
preparación, negociación 
y aprobación, el prime-
ro de mayo de 1974, hace 
ya 40 años, de uno de los 
documentos programáti-
cos más importantes en la 
lucha contra el subdesa-
rrollo y por el logro de la 
justicia económica inter-
nacional: la Declaración 
y el Programa de Acción 
para el Establecimiento 
de un Nuevo Orden Inter-
nacional  (y cito),  “basado 
en la equidad, la igualdad 
soberana, la interdepen-
dencia, el interés común y 
la cooperación de todos los 
Estados, cualesquiera sean 
sus sistemas económicos y 
sociales, que permita co-
rregir las desigualdades 
y reparar las injusticias 
actuales, eliminar las dis-
paridades crecientes entre 
los países desarrollados y 
los países en desarrollo y 
garantizar a las generacio-
nes presentes y futuras un 
desarrollo económico y so-
cial que vaya acelerándose, 
en la paz y la justicia (…)”. 
(Fin de la cita).

Poco después, logró la 
aprobación de la Carta de 
Derechos y Deberes Eco-
nómicos de los Estados, 
que consagra el ejercicio de 
la soberanía de los Estados 
sobre los recursos natura-
les y la actividad económi-
ca en su territorio.

Esos importantes do-
cumentos mantienen ple-
na vigencia, pero la gran 
paradoja es que hoy no se 
quiere hablar de ellos. Se 
les califica de “atrasados” 
y “superados por los he-
chos”.

Sin embargo, ahora se 
amplía la brecha entre el 
norte y el sur, y una profun-
da crisis económica global, 
resultante del irreversible 
fracaso del neoliberalismo 
impuesto desde los princi-
pales centros de poder, con 
un impacto  devastador 
para nuestros países, se ha 
convertido en la más larga 
y compleja de las últimas 
ocho décadas.

Cuando casi concluye 
el ciclo previsto para los 
Objetivos de Desarrollo, 
acordados en la Cumbre 
del Milenio del año 2000:

• Mil 200 millones de 
personas en el mundo vi-
ven en la pobreza extrema. 
En África subsahariana, 
el número de pobres ha 
aumentado ininterrumpi-
damente, pasando de 290 
millones en 1990 a 414 mi-
llones en el 2010.

• Una de cada ocho per-
sonas en el mundo sufre de 
hambre crónica.

• El 45 % de los niños 
fallecidos antes de cumplir 
los cinco años, muere por 
malnutrición.

• La deuda externa re-
gistra niveles sin preceden-
tes, a pesar de los enormes 
pagos que hemos realizado 
por su servicio.

• Se agrava el cambio 
climático, generado —en 
lo fundamental—, por los 
patrones de producción y 
consumo irracionales y de-
rrochadores de los países 
industrializados que, de 
mantenerse, para el 2030 
harían falta recursos na-
turales equivalentes a dos 
planetas.

Ante estas realidades, 
conserva plena vigencia el 
principio de las responsa-
bilidades comunes, pero 
diferenciadas en el en-
frentamiento del cambio 
climático y otros desafíos 
ambientales.

Como ha dicho el com-
pañero Fidel Castro Ruz: 
“Existen los recursos para 
financiar el desarrollo. Lo 
que falta es la voluntad 
política de los gobiernos de 
los países desarrollados”.

Es preciso exigir un 
nuevo orden financiero y 
monetario internacional 
y condiciones comerciales 
justas para productores e 
importadores a los guardia-
nes del capital, centrados en 
el Fondo Monetario Inter-
nacional y el Banco Mun-
dial, a los defensores del 
neoliberalismo, agrupados 
en la Organización Mundial 
de Comercio, que intentan 
dividirnos.

Solo la unidad nos per-
mitirá hacer prevalecer 
nuestra amplia mayoría.

Así tendremos que ha-
cerlo si queremos que la 
Agenda de Desarrollo des-
pués del 2015, que deberá 
incluir los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible, ofrezca 
respuestas a los problemas 
estructurales de las econo-
mías de nuestros países, ge-
nere cambios que permitan 
proponerse un desarrollo 
sostenible; sea universal y 
responda a los diferentes 
niveles de desarrollo.

Compañero Presidente:
En la actualidad, se trans-
grede la soberanía de los 

Estados, se violan de forma 
descarnada los principios 
del Derecho Internacional 
y los postulados del Nuevo 
Orden Económico Interna-
cional, se imponen concep-
tos que intentan legalizar 
la injerencia, se usa la fuer-
za y se amenaza con su uso 
de manera impune, se uti-
lizan los medios para pro-
mover la división. Todavía 
resuena en nuestros oídos 
aquella amenaza contra 
“60 o más oscuros rincones 
del mundo” del presidente 
de Estados Unidos George 
W. Bush, obviamente, to-
dos países miembros del 
Grupo de los 77.

Debemos ejercer nues-
tra solidaridad con aque-
llos a quienes se amenaza 
con la agresión. Hoy, el caso 
más nítido es la República 
Bolivariana de Venezuela, 
contra la que se emplean los 
medios más sofisticados de 
subversión y desestabiliza-
ción, incluidos los intentos 
de golpe de Estado, según 
las concepciones de la gue-
rra no convencional que 
Estados Unidos hoy aplica 
para derrocar gobiernos, 
subvertir y desestabilizar 
sociedades.

Por más de 50 años, he-
mos sido víctimas de un 
genocida bloqueo norte-
americano; de acciones te-
rroristas que han costado 

la vida a miles de nuestros 
ciudadanos, y provocado 
cuantiosos daños materia-
les.  La absurda inclusión 
de Cuba en la lista de “Es-
tados Patrocinadores del 
Terrorismo Internacional”, 
es una afrenta a nuestro 
pueblo. 

Como hemos denuncia-
do, es creciente la promo-
ción de acciones ilegales, 
encubiertas y subversivas, 
así como el uso del cibe-
respacio para intentar 
desestabilizarnos, no solo 
a Cuba, sino a países cuyos 
gobiernos no aceptan inje-
rencia ni tutelaje. De esta 
forma, cualquier  nación 
puede ser objeto de ataques 
informáticos dirigidos a 
fomentar la desconfianza, 
la desestabilización y con-
flictos potenciales.

Durante todos es-
tos años, siempre nos ha 
acompañado la firme so-
lidaridad de los miembros 
del Grupo de los 77 más 
China, lo que agradezco 
en nombre del pueblo cu-
bano.

Aprovechemos este 50 
aniversario del Grupo de 
los 77 para renovar nues-
tro compromiso común 
de concertar esfuerzos y 
estrechar filas para cons-
truir un mundo más justo.

Muchas Gracias (Aplausos).

Concertar esfuerzos y estrechar filas 
para construir un mundo más justo

Discurso pronunciado por 
el General de Ejército Raúl 
Castro Ruz, Presidente de 
los Consejos de Estado y de 
Ministros, en ocasión de la 
Cumbre del Grupo de los 77 
más China.  Santa Cruz de la 
Sierra, Bolivia. 15 de junio de 
2014, “Año 56 de la Revolu-
ción”.

El Presidente y el Canciller cubanos en uno de los encuentros sostenidos durante la Cumbre G-77 + China. | foto: Estudios 
Revolución
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Querido compañero Evo:
Estimados Presidentes:
Hermanos bolivianos:

Tengo el privilegio de conocer 
el corazón de Suramérica, la 
nación fundada por el Liber-
tador Simón Bolívar, a quien 
debe su nombre.  

Hace tiempo le debíamos 
esta visita a Bolivia. Los cu-
banos admiramos la centena-
ria historia de luchas del pue-
blo boliviano, por vivir bien, 
en armonía con la Madre Tie-
rra, la Pachamama. 

Nosotros conocemos la 
justa rebeldía de los bolivia-
nos, que nunca se sometieron 
a los invasores, ni se resigna-
ron a que vaciaran sus mon-
tañas de tanto extraerles los 
minerales, como hicieron con 
el famoso cerro del Potosí.

Hemos venido a acom-
pañarlos en esta Cumbre del 
Grupo de los 77 más China. 
Somos más de 130 naciones, 
que tenemos problemas co-
munes. Juntos, constituimos 
un importante actor inter-
nacional. Podemos influir, si 
nos lo proponemos, en las de-

cisiones de las Naciones Uni-
das, en los asuntos de la paz 
y del desarrollo, en la preser-
vación del medio ambiente. 
Era muy importante estar 
aquí, con ustedes, apoyando 
el liderazgo y el ejemplo del 
compañero Evo Morales y de 
Bolivia. 

Queremos agradecerles a 
los bolivianos su generosidad 
y solidaridad. Sobre todo, 
por haber acogido, como en 
familia, a cientos de colabo-
radores cubanos, y porque al 
ser ustedes protagonistas de 
un proceso de cambio inédito 
en su país, han realizado una 
contribución invaluable al 
proceso de luchas de Nuestra 
América, como la llamó José 
Martí, por la definitiva inde-
pendencia e integración de 
todos nuestros pueblos.

Evo me ha contado deta-
lles de las luchas campesinas 
en este país, de los pueblos 
originarios, de los cocaleros, 
cuando él era líder sindical 
allá en el Chapare. También 
hemos hablado de los mine-
ros, cuyos sindicatos son de 
los más combativos en toda la 
región. Yo le decía, guiándo-
me por nuestra propia expe-
riencia en Cuba: esas masas 
trabajadoras unidas, con la 
conciencia política y de cla-
se que han adquirido, con la 
combatividad acumulada en 
sus luchas, son realmente in-
vencibles.

Esa es la experiencia de 
varios de nuestros países 
hermanos. Fíjense que el im-
perialismo y la oligarquía lo 
primero que hacen es atacar 

la unidad del pueblo, dividir 
al pueblo, exacerbar diferen-
cias, que siempre las hay, en-
frentar a amigos y hermanos. 
Esa estrategia de división solo 
puede responderse con uni-
dad, unidad y más unidad.

Hoy Venezuela merece 
nuestro más resuelto apoyo. 
El imperialismo y los oligar-
cas, que no pudieron contra 
el Presidente Chávez en 18 
elecciones, el golpe de Estado 
y el golpe petrolero, piensan 
que ha llegado el momento de 
destruir la Revolución boliva-
riana y derrocar al Gobierno 
del Presidente Maduro, em-
pleando métodos de guerra 
no convencional. 

Defendiendo a Venezuela, 
defendemos a Bolivia y a toda 
Nuestra América. Venezuela 
es hoy el borde delantero de 
la defensa de nuestra inde-
pendencia, libertad y digni-
dad. 

Sería un duro golpe si se 
frena el proceso de verdadera 
integración en marcha, en el 
que participan diversas orga-
nizaciones y cuyo punto cul-
minante es la CELAC. 

Miren lo que ha hecho 
Bolivia: Nacionalizó los hi-
drocarburos y los puso al ser-
vicio de todas las bolivianas y 
bolivianos. Acabó con la ex-
clusión y la explotación de las 
mayoritarias comunidades 
indígenas y campesinas del 
país. Redistribuyó la riqueza 
nacional en beneficio de todo 
el pueblo, en especial de los 
sectores más vulnerables. Re-
dujo la extrema pobreza en 
un 20 por ciento. Se proclamó 

territorio libre de analfabe-
tismo. 

Los bonos para la mujer 
embarazada y el recién na-
cido, para las familias con 
hijos en la escuela primaria, 
el desayuno escolar y la ren-
ta para los ancianos son im-

portantes conquistas. Más de 
6 mil 500 bolivianos pobres 
han estudiado carreras uni-
versitarias, mayormente me-
dicina, o se calificaron como 
trabajadores sociales. Se han 
construido varias decenas de 
clínicas integrales y centros 
oftalmológicos al servicio de 
la salud del pueblo humil-
de de Bolivia. En apenas 10 
años, se han brindado millo-
nes de consultas médicas en 
el Programa Mi Salud, y más 
de 600 mil bolivianos recupe-
raron la vista.

Se construyen fábricas, 
se desarrollan la cultura, el 
deporte y las ciencias, se in-
crementa el intercambio co-
mercial entre nuestros paí-
ses. Se ha reducido el índice 
de desempleo y la economía 
boliviana crece sostenida-
mente por encima del 6 por 
ciento.

Evo: 
Te deseamos éxitos en 

esta inmensa tarea, como se 
los deseamos a todos ustedes, 
queridos hermanos y herma-
nas bolivianas. 

Construyamos juntos la 
Patria Grande, defendamos 
nuestra unidad. Permítanme, 
también, que diga aquí, como 
el Che Guevara: “¡Hasta la 
victoria siempre!”

Muchas gracias. 

(Versiones taquigráficas- 
Consejo de Estado)

Discurso pronunciado por 
el General de Ejército Raúl 
Castro Ruz, Presidente de 
los Consejos de Estados y de 
Ministros, en el acto de ma-
sas, en ocasión de la Cumbre 
del Grupo de los 77 más Chi-
na. Santa Cruz de la Sierra, 
Bolivia. 14 de junio de 2014, 
“Año 56 de la Revolución”.

La estrategia de división del imperialismo 
y la oligarquía solo puede responderse 

con unidad, unidad y más unidad

| fotos: Estudios Revolución
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Un trabajador de Servicios Comunales 
en el municipio del Cerro fue el causan-
te del destrozo ocasionado en la avenida 
Independencia, en el reparto Martí, don-
de taló, “sin la autorización correspon-
diente, 19 árboles: cinco robles blancos,  
dos caobas africanas, siete leucaenas y 
cinco cocoteros”.

Así detalla en la respuesta Alexan-
der Zorrilla Torreblanca, jefe del Servi-
cio Estatal Forestal en La Habana, ads-
cripto al Ministerio de Agricultura,  por 
la foto crítica publicada el 28 de mayo. 
La investigación determinó el autor, a 
quien le fue aplicado el Decreto Ley 268, 
artículo 5, inciso C, que implica abonar 
una multa por 3 mil 750 pesos. 

Igualmente fue separado de su cen-
tro de trabajo y la situación  comunicada 
a las autoridades del gobierno en la loca-
lidad, puntualiza la carta. 

Si bien  agradecemos que no haya 
quedado impune tal ultraje a la discipli-
na y al medio ambiente, llama la aten-

ción que una sola persona haya decidido 
acometer el corte de esos árboles, con 
una sierra eléctrica. ¿Con qué objetivo?

La foto es un botón de muestra. De-
finidos están el porqué, cuándo y cómo 
podan quienes tienen en su objeto social 
tan importante actividad. Desde el mis-
mo momento en que se violan esos pre-
ceptos, y el interés individual y la desi-
dia se enseñorean, ocurren casos como el 
denunciado en la foto, para el que hubo 
al menos un culpable, pero, ¿cuánto de-
morarán los habitantes de aquel reparto 
en gozar de la sombra  de una nueva flo-
resta?

A propósito del tema vale la pena 
señalar que en torno a la tala desauto-
rizada existen reiteradas indisciplinas 
sociales, de personas a las que “moles-
ta” cierto árbol frente a su vivienda, y 
lo queman o cortan sin otra consecuen-
cia material. También para ellas vale el 
código de contravenciones, solo hay que 
aplicárselo. | VBM 

La “injusticia” por su mano 
La lectora Lucía Clavelo Váz-
quez solicitó esclarecerse acerca 
del  cálculo de salarios devenga-
dos para su jubilación. 

Su respuesta se encuentra en 
varias normativas, y parte del De-
creto Ley No. 268 Modificativo del 
Régimen Laboral del 2009.

Este establece que los traba-
jadores después de cumplir los 
deberes del cargo, ocupación o 
empleo que desempeñan, pueden 
concertar más de un contrato y 
percibir los salarios correspon-
dientes por los resultados de la 
labor que realizan, expone Ana 
M. Martín Pérez, jefa del depar-
tamento de Trámites de Pen-
siones en el Instituto Nacional 
de Seguridad Social (INASS), 
anexo al Ministerio de Trabajo y 
Seguridad Social.  

Por otra parte, señala, la Ley 
No.105 del 2008 de Seguridad So-
cial dispone en su artículo 91 que 
se reconocen los tiempos de servi-
cios prestados en cualquier sector 
o actividad laboral, y en el caso de 
los simultáneos se acumula uno de 
ellos.

Asimismo, el Decreto No. 283 
del 2009, Reglamento de la Ley 
de Seguridad Social, recoge en su 
artículo 93 que cuando la persona 

tiene suscrito más de un contrato 
de trabajo se consideran en la base 
de cálculo de la pensión por edad 
los salarios devengados en las enti-
dades con las que mantiene vínculo 
laboral. 

La aplicación del 90 por ciento
La funcionaria también respon-
de las inquietudes de Katerina 
Brestet González acerca de la 
aplicación del 90 por ciento. Al 
respecto comunica que la Ley 
No. 105 establece que la cuantía 
de la pensión por edad se deter-
mina sobre el salario promedio 
resultante de los mayores suel-
dos devengados por el trabajador 
durante los cinco años naturales, 
seleccionados de entre los últi-
mos 15 años igualmente natura-
les, anteriores a la solicitud de la 
jubilación.

Teniendo en cuenta lo anterior 
y los datos aportados por la lectora, 
una vez cumplida la edad estable-
cida y con 46 años de servicios, le 
corresponde el 60 % por los prime-
ros 30 años laborados, más el 32 % 
por el resto de los 16 años extras 
que posee, lo cual totaliza un 92 % 
del salario promedio mensual, pero 
se debe ajustar al 90 %, el máximo 
permitido. | VBM

Sobre el cálculo 
de jubilación 

Albergue para deambulantes y vectores ha devenido esta construcción 
iniciada hace unos 20 años en avenida Independencia esquina a Palmar, 
en el reparto Martí, del Cerro. Su destino es tema recurrente en las 
asambleas de rendición de cuenta del delegado, en las cuales los vecinos 
plantean que si no puede ser un edificio de viviendas, al menos serviría 
para levantar un centro donde la comunidad reciba múltiples servicios, que 
hoy se encuentran muy distantes de sus residencias. | texto y foto: Agustín 
Borrego

Poner fin al abandono

La trabajadora Yuneibis Vargas Ron-
dón quizás tuviese resuelta su situación 
sin escribir a Buzón abierto, de haber 
seguido las instrucciones recibidas. Esa 
es la conclusión que emana de la carta 
enviada por  Marina Rodríguez Figue-
redo, jefa del departamento de Recur-
sos Humanos, en el Centro Provincial 
de la Música (CPM), en Guantánamo. 

Para cobrar su certificado médi-
co, a la promovente de la queja solo le 
faltó inscribirse al régimen especial de 
seguridad social de los artistas y per-
sonal de apoyo, recogido en el Decreto 
Ley 312/2013, y con el documento que 
emite la Onat presentarse a la direc-
ción municipal del Instituto Nacional 
de Seguridad Social (INASS), afirma 
Marina. 

Añade que luego de la publicación, 
citó a la compañera y le explicó  nueva-
mente los trámites a seguir. Como ha-
bía extraviado la planilla, le entregué 
una copia, con la cual fue a registrarse 

el mismo día en que redacté la respues-
ta, agrega la funcionaria. 

Recordemos  que  Yuneibis  se   
desempeña como bailarina  figuran-
te, y al escribirnos se quejaba de no 
haber podido cobrar cinco meses de 
certificado médico, por falta de con-
testa del CPM y del INASS. Sin em-
bargo, en la contesta, la jefa del de-
partamento de Recursos Humanos de 
la primera institución alega que una 
vez formalizado el contrato de tra-
bajo el 20 de enero último, le propor-
cionaron la certificación del mencio-
nado régimen especial de seguridad 
social.

Pero incumplió con inscribirse en 
la Onat de su localidad, una diligencia 
que “es de carácter personal y obligato-
rio”, y a partir de la cual resolvería su 
situación actual y además, formaliza-
ría su estatus con vistas a la jubilación, 
dados los beneficios del citado decreto, 
subraya. | VBM

Deseosa de una explicación convincente escri-
be  Beatriz Arencibia Hernández. Se queja de 
irregularidades en el viaje Gerona-Habana y de 
deficiencias en la transportación desde la ter-
minal de vuelos nacionales hacia el centro de la 
ciudad.

Su carta es una crónica de viaje, iniciada el 
10 de mayo cuando salió hacia Isla de la Juven-
tud en un trayecto aceptable, a pesar de que “la 
ventilación dentro de la aeronave no fue la ade-
cuada y al llegar hubo demoras en el despacho 
del equipaje”, dice.

Este resultó el preludio de un retorno aza-
roso, pues 10 días después, el primer inconve-
niente fue que debió acudir la jornada anterior 
al aeropuerto para conocer la hora de chequeo 
del vuelo, por cuanto el boleto no lo consignaba. 
Al acercarse el momento de partir refiere que 
a destiempo se informó a los pasajeros la causa 
de la demora en el arribo del avión y durante 
el trayecto también carecieron de explicación 
acerca del porqué se movió tanto el aparato.   

Fueron turbulencias, contestó el sobrecar-
go a quienes inquirieron, lo cual en mi opinión 
debió ser comunicado, amplía la lectora, quien 
facilita su teléfono (876- 4733) en espera de res-
puesta. 

 Lo que califica como desagradable sor-
presa devino la gestión para trasladarse des-
de la terminal de vuelos nacionales hacia el 
centro de la capital, en tanto asegura que el 
servicio de taxis dista de como está expuesto 
en el salón. No hay quien indique en qué ca-
rro te puedes ir, ni el precio. Por otro lado, ya 
no existe el ómnibus asignado hasta el año 
pasado para esos menesteres, subraya.  

Puede que varios de los avatares contados 
por Beatriz ocurran esporádicamente, o que 
todos y otros se hayan convertido en habitua-
les. Lo que sí resulta inadmisible es que a los 
contratiempos por falta de recursos se sume un 
elemento indispensable en cualquier servicio, 
como la información adecuada y oportuna. 
Por eso se queja Beatriz. | VBM

Oír consejos  y… orientaciones

A un trabajador 
con varios 
contratos se le 
consideran en la 
base de cálculo 
de la pensión por 
edad, los salarios 
devengados en 
las entidades con 
las que mantiene 
vínculo laboral. 
| foto: Eddy Martin

Problemas en el aire y la tierra
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| Eduardo González Martínez

El período de lluvias intensas y el 
calor, que nos atacan por estos días, 
son más que una época del año. Las 
abundantes precipitaciones y las al-
tas temperaturas son un aliciente 
increíble para un enemigo mortal: 
el mosquito Aedes aegypti, agente 
transmisor del dengue. 

Llegados estos meses tenemos 
que incrementar las medidas de vigi-
lancia y el combate contra el peligro-
so enemigo. Como en otras provincias 
del país, en Pinar del Río los distin-
tos responsables unen esfuerzos para 
enfrentar la situación. A los conoci-
dos integrantes de la campaña de lu-
cha antivectorial se les suman, desde 
hace más de un año, los dúos focales, 
iniciativa de los Comités de Defensa 
de la Revolución (CDR) y el trabajo 
de los médicos en los consultorios.

El camino es el de la prevención, 
un foco que se evite o se destruya es 
sinónimo de reducción de amenazas 
a la salud y un ahorro considerable 
de recursos.

Las características de reproduc-
ción de la hembra  condicionan su 
elevada supervivencia, pues esta co-
loca los huevos en diversos recipien-
tes con una etapa de conservación de 
más de un año. Tras las precipitacio-
nes, los huevos que quedaron de la 
estación pasada pueden eclosionar.   

Tales hechos provocan un casi 
seguro incremento del índice de 
focalidad, como ocurre en la más 
occidental de las provincias. Sin 
embargo, la lucha mancomunada 
entre los distintos factores promete 
el triunfo. 

La atención prioritaria se inclina 
hacia el sector residencial y los mo-
tivos son de peso, porque “más del 

70 % de los focos están en las vivien-
das y por eso la gran responsabilidad 
que tenemos nosotros como organiza-
ción en este asunto”, explicó Ovidio 
Miranda Rodríguez, secretario de 
organización y apoyo a las tareas de 
la economía de la dirección provincial 
de los CDR en Pinar del Río. 

Por estos motivos, “se trabajó, 
mediante un conjunto de medidas 
tomadas en el primer trimestre del 
año, para arribar a este período con 
menor afectación. Lo que se busca 
es que los dúos focales en cada cua-
dra, junto a los vecinos, traten de 
eliminar o reducir al máximo los 
riesgos”, agregó Wilfredo Correa 
Valladares, jefe del departamento 
de control y vigilancia en la Unidad 
Provincial de Vigilancia y Lucha 
Antivectorial.   

Llegó para quedarse 
Los dúos focales constituyen un 
arma imprescindible en la preven-

ción. Constituidos por dos cederis-
tas, son preparados por los opera-
dores de la campaña antivectorial y 
monitorean la situación en sus pro-
pias cuadras.  

“Es una tarea que llegó para 
quedarse, por eso están creados en 
los 7 mil 567 CDR que existen en 
el territorio. Los trabajadores de 
vectores tienen las normas jurídi-
cas para aplicar medidas, pero con 
la labor preventiva podemos crear 
una comunidad saludable, evitar 
que prolifere el mosquito y la apli-
cación de multas”, afirmó Miranda 
Rodríguez.  

El éxito de su gestión radica en 
que “ellos revisan con mayor pro-
fundidad y son de mucha ayuda 
para el trabajo de los operadores, 
además cuentan con la confianza 
de los vecinos por ser del mismo ba-
rrio”, reconoció María Magdalena 
Romero Casas, coordinadora de la 
zona 57, circunscripción 14 de Santa 

Lucía, en el municipio de Minas de 
Matahambre.  

El objetivo esencial de esta ini-
ciativa es lograr que con la ayuda 
de personas conocidas no quede ni 
una sola casa cerrada. Ellos infor-
man también al médico de la familia 
cualquier incidencia, para lo cual la 
preparación obtenida en los semina-
rios es imprescindible, como atesti-
guan Hilda Reinoso y Basilia Páez 
Rodríguez, integrantes de un dúo 
focal en el mencionado municipio.  

Dividendos en la batalla
contra el Aedes
El dúo no sustituye la labor del fun-
cionario de la campaña, pero es una 
herramienta más. Triunfar en esta 
tarea es un paso para asegurar la 
salud de las personas. “Las tres la-
bores fundamentales son descubrir, 
destruir y evitar. En estos momentos 
lo fundamental es evitar, porque así 
actúas sobre el riesgo, que es un ele-
mento primordial”, añadió Correa 
Valladares. 

En esta batalla interviene el mé-
dico de la familia, quien debe cono-
cer a los dúos para fomentar accio-
nes conjuntas. En muchos lugares se 
ubican a operarios fijos para incre-
mentar los conocimientos sobre el 
escenario.

Las fumigaciones constituyen 
una medida para enfrentar el pro-
blema pero no son el remedio total. 
Otra acción que se adiciona es la 
realización de barrio debates en las 
comunidades y la identificación de 
las áreas de mayor riesgo. 

La conjugación de los eslabo-
nes de la cadena, la preparación e 
implicación de los cederistas en las 
labores de prevención y la educa-
ción continúan, van de la mano en 
Vueltabajo. Por esta época del año, 
los pinareños aprestan los paraguas, 
y también linternas, espejos y los 
medios para enfrentar al mosquito. 
Junto a los trabajadores de la cam-
paña, los dúos focales tocan a las 
puertas alertando. 

En Cuba, la piedra angular para la pre-
vención y control del Aedes aegypti es 
la realización del autofocal familiar y 
laboral.

El principal cambio que se desea 
en la población es la incorporación a su 
estilo de vida de conductas protectoras 
que ayuden a disminuir el riesgo de que 
el mosquito se desarrolle, aparezcan 
enfermedades y, como consecuencia, se 
genere una epidemia. 

El Aedes aegypti es un insecto pe-
queño, de color oscuro con rayas blan-
cas en el dorso y en las patas, y emite un 
resplandor plateado, según la incidencia 
de la luz sobre su cuerpo.

Adopta una posición paralela a la 
superficie de reposo. Es de hábitos diur-
nos, se muestra activo a media mañana 
y poco antes de oscurecer.

Sus hábitos son domésticos y acos-
tumbra seguir a las personas en sus 
desplazamientos. Elige habitar tanto en 
áreas interiores o exteriores de las casas 
o departamentos.

El depósito de sus huevos lo hace 
en recipientes que contengan agua 
“limpia” (floreros, macetas, latas, bo-
tellas, chapas, baldes con agua) dentro 
de las casas, en patios, jardines, bal-
cones y terrazas. Los huevos eclosio-
nan en dos o tres días convirtiéndose 
en larvas en condiciones favorables de 
temperatura y humedad. (Tomado del 
sitio web Salud)

El Aedes ataca bajo la lluvia

Las tareas fundamentales para erradicar el Aedes son prevenir, descubrir y destruir; en eso 
ayudan los dúos focales. | foto: Del autor

| foto: César A. Rodriguez

Los depósitos 
de agua deben 
estar tapados

Todos debemos participar en la erradicación 
del mosquito. | foto: Agustín Borrego Torres

En las bandejas de los refrigeradores se esconden 
las larvas del Aedes; vaciarlas y fregarlas es un  
deber de la familia. | foto: Heriberto González 
Brito

Autofocal: la verdadera prevención
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| Joel García

Dado el interés de la población, en espe-
cial de los trabajadores, sobre la Política 
de ingresos para atletas, entrenadores y 
especialistas del deporte, la Redacción 
Deportiva elaboró un cuestionario de 
preguntas, respondidas por las direc-
ciones Jurídica, de Alto Rendimiento 
y Recursos Humanos del Instituto Na-
cional de Deportes, Educación Física y 
Recreación (INDER).  

¿Qué tiempo mínimo y máximo 
tendrá el contrato que firme cada atleta 
con su federación? ¿Dependerá de cada 
deporte o de la calidad del atleta?

La política establece crear un sis-
tema de contratación en dos escenarios, 
uno en Cuba y otro en el exterior. El 
primero tiene un carácter anual, mien-
tras que el segundo está normado en la 
política, la cual se desarrolla a través 
del INDER y con la participación direc-
ta y activa de las federaciones deporti-
vas correspondientes. En estos momen-
tos se trabaja en la instrumentación del 
sistema de contratación que se requiere, 
por lo tanto, no podemos precisar la du-
ración de los contratos en el exterior; en 
principio dependerá de los intereses de 
las partes, la vida deportiva del atleta, 
los compromisos de este con los equipos 
nacionales respectivos, etcétera.

¿Por qué no se incorporaron las 
medallas olímpicas de mayor rango 
obtenidas en el segundo apartado de 
la estimulación mensual para atletas y 
entrenadores, activos y retirados, y solo 
se contemplaron la de los Juegos Pana-
mericanos y el Oro en los Juegos Cen-
troamericanos y del Caribe?

Porque los medallistas olímpi-
cos y mundiales venían recibiendo la 
estimulación en CUC por la medalla 
de mayor rango. Ahora se procedió a 
incluir dicha estimulación en CUP, 
dirigida a los medallistas en Juegos 
Panamericanos y el Oro en Centro-
americanos y del Caribe. 

¿Quiénes entran en la nomenclatu-
ra de especialistas del deporte que pre-
paran a los atletas de alto rendimiento?

Los siguientes cargos: médicos, psi-
cólogos, fisioterapeutas, especialistas en 
ciencias aplicadas, técnicos y operarios, 
quienes deben cumplir determinadas 
condiciones, entre las que se destacan 
trabajar directamente con los atletas de 
las preselecciones nacionales o la Serie 
Nacional de Béisbol (SNB).

Para recibir el ingreso adicional es-
tablecido es además indispensable que 
se encuentren junto a los deportistas 
durante su preparación y en el momen-
to del resultado, así como mantenerse 
vinculados directamente a ellos en es-
tas funciones. En el caso de los espe-
cialistas en ciencias aplicadas, es pre-
ciso también haber realizado un aporte 
científico con un impacto determinante 
en el resultado del atleta o equipo.

Los técnicos y operarios son quienes 
desempeñan funciones especializadas e 
influyen en la preparación y resultados, 
por ejemplo: coreógrafos, armeros de 
tiro y esgrima, reparadores de embar-
caciones y otros.

¿Qué porcentajes recibiría el 
INDER como intermediario de una 
contratación en el exterior para 
nuestros atletas?

Como referimos en una respuesta 
anterior, el sistema de contratación en 

el exterior está siendo objeto de estudio. 
Esos porcentajes quedarán definidos al 
finalizar este.

¿En qué se invertiría ese dinero ob-
tenido por la contratación de nuestros 
deportistas en el exterior?

En principio consideramos que será 
para el desarrollo del deporte en particu-
lar y de la economía cubana en general.

¿La política de estimulación aplica-
da específicamente al béisbol se estudia 
para otros deportes con campeonatos 
nacionales de notable impacto: balon-
cesto, fútbol, etcétera?

La política refleja en su Capítulo 
III, numeral 8: establecer para la SNB 
premios en CUP por resultados indi-
viduales y colectivos para atletas y el 
cuerpo de dirección. Y extender de for-
ma progresiva este sistema al campeo-
nato nacional de primera categoría en 
los deportes de fútbol, boxeo, voleibol, 
atletismo y baloncesto. 

¿Hay perspectivas de incluir en al-
gún acápite a jueces, árbitros u otros 
especialistas que participen y nos re-
presenten en juegos multidisciplinarios 
y campeonatos mundiales?

La política recoge en su Capítulo 
III, numeral 13, inciso b: continuar es-
tudiando este tema. Ese estudio debe 
ser presentado próximamente al Con-
sejo de Ministros para su análisis.

¿Cómo se beneficiarían los entre-
nadores de la base, entiéndase Eide y 
academias?

El alcance de esta política abarca a 
los entrenadores de las preselecciones 
nacionales y de los equipos de la SNB. 
No constituye una reforma salarial en 
el sector del deporte; a ello se aspira al 
igual que en otros sectores, cuando las 
condiciones económicas y financieras 
del país lo permitan.

¿Se incorporará alguna estimula-
ción para los medallistas mundiales ju-
veniles o de los Juegos Olímpicos de la 
Juventud?

El pago de las medallas es solo por 
las que se obtienen en los cuatro eventos 
de mayores que recoge la política (Cam-

peonatos Mundiales y Juegos Olímpi-
cos, Panamericanos y Centroamerica-
nos y del Caribe). Existen deportistas 
de la categoría juvenil que han alcan-
zado medallas en las competencias an-
tes mencionadas y reciben los ingresos 
regulados al respecto. La política apro-
bada establece, además, el pago de un 
ingreso básico para los miembros de las 
preselecciones nacionales, en las cuales 
están incluidos atletas juveniles e in-
cluso escolares, quienes pueden recibir 
450 CUP (las reservas) o mil CUP (los 
miembros).

¿Qué se considera competencia fun-
damental para la contratación: eventos 
internacionales o el certamen nacional?

Se considerarán como fundamen-
tales las contempladas en el calendario 
nacional e internacional, las cuales se 
definirán en cada contrato en particu-
lar. Será así tanto para el béisbol como 
para el resto de los deportes.

¿Cómo se desarrolla el proceso de 
preparación económica del organismo y 
de explicación a atletas y entrenadores?

Se han impartido (y continuarán) 
los conocimientos necesarios para sa-
ber y hacer la correcta realización de 
los procedimientos de estas nuevas 
normas. Entre las acciones pudiéra-
mos mencionar: información general a 
los miembros del consejo de dirección 
y principales directivos de los centros 
nacionales sobre el proceso de trabajo 
a realizar para la implantación; repro-
ducción de los documentos necesarios; 
seminario nacional y recorrido por to-
das las provincias para la preparación 
de los directivos y especialistas impli-
cados; encuentros en todos los centros 
nacionales y en las direcciones provin-
ciales de deportes, con el objetivo de in-
formar a los beneficiados de la política 
sobre el contenido de esta.

El pasado 4 de abril se efectuó una 
videoconferencia en la que se pudo 
comprobar la marcha del proceso y 
el cumplimiento de su cronograma. 
Asimismo, se procedió a la categori-
zación de los deportistas, la certifica-

ción de los atletas y entrenadores que 
poseen derecho al pago de la medalla 
de mayor rango, así como de los entre-
nadores y especialistas con derecho al 
pago adicional.

Finalmente se aplicó la contra-
tación y convenio de los atletas, se-
gún procediera y se efectuó el primer 
pago el 15 de abril del 2014 a los de-
portistas activos de las preselecciones 
nacionales y la SNB, y sus reservas. 
Se continúa el proceso de certifica-
ción para la realización de los pagos 
a atletas y entrenadores retirados con 
derecho a estos.

¿El monto en CUP aprobado para 
esta remuneración podrá ser cubierto 
en el futuro con algunas fórmulas de 
comercialización o todo será asumido 
por el presupuesto estatal?

La política establece en su Capítu-
lo III, numeral 4, inciso c: el financia-
miento  debe iniciarse con un presu-
puesto del Estado y progresivamente el 
INDER contribuirá a su sustentación a 
partir de la propuesta que se viene tra-
bajando en la tarea para el perfecciona-
miento del sistema deportivo cubano. 
Es importante destacar que la contra-
tación de nuestros atletas tiene como 
objetivo contribuir a su preparación y 
de esta forma estar en condiciones de 
representar a Cuba en la arena inter-
nacional y obtener mayores resultados 
deportivos. No comprende la venta de 
ellos, sino un proceso de contratación 
especial, que asegure el objetivo enun-
ciado, protegiéndolos de que no se con-
viertan en mercancía.

¿Alguna consideración final?  
En primer lugar, el agradecimiento 

del movimiento deportivo cubano a la 
Revolución, al Partido, a los máximos 
dirigentes, al Estado, al Gobierno y al 
pueblo, ante el reconocimiento del cual 
han sido objeto atletas, entrenadores y 
especialistas del deporte, que incluye a 
quienes contribuyen con nuestro máxi-
mo espectáculo: el béisbol.

Estamos conscientes de lo comple-
jo que resulta la política salarial para 
todos los trabajadores cubanos, princi-
palmente por las condiciones financie-
ras que hoy enfrentamos. No obstante, 
en este primer grupo están nuestros 
atletas y entrenadores, y ello tiene una 
elevada significación y nos compromete 
a ser más disciplinados, participar en 
los entrenamientos dentro y fuera del 
país con más entrega, así como consa-
grarnos de igual modo a la preparación 
docente y el reforzamiento de los valo-
res que compartimos.

Es una muestra más del apoyo 
de Fidel, Raúl y de la Revolución al 
deporte. Se premia y estimula el re-
sultado, se ajusta al momento históri-
co que vive el país y es consecuencia 
de los acuerdos del VI Congreso del 
Partido. Esta política beneficia a una 
cifra considerable de personas y sus 
familiares, lo que mejora su nivel y 
calidad de vida. Asegurará una pre-
paración más sistemática, rigurosa y 
científica, sustentada en una educa-
ción en valores que garantice la for-
mación de atletas más dignos, valien-
tes, patriotas, responsables, audaces, 
decididos y con elevada confianza 
en sus posibilidades para enfrentar 
cualquier circunstancia. 

Respuestas sobre 
una política esperada

| Ilustración: Elsy Frómeta
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No puede fallar 
la verdad

| Sundred Suzarte Medina
| fotos: Heriberto González

Para erigirse en voz diferente al poder 
de los grandes monopolios mediáticos, 
alzarse como una alternativa en la his-
toria de la prensa cubana y asumir de 
manera activa, con apego a los princi-
pios elementales del periodismo, la de-
fensa de los intereses genuinos de los 
pueblos latinoamericanos, se alzó el 16 
de junio de 1959 la Agencia Informa-
tiva Latinoamericana Prensa Latina 
(PL) por iniciativa del Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz.

Más de medio siglo después se ha 
convertido en una verdadera empresa 
multimedia con servicios de noticias, 
fotografía, radio, televisión, edición 
de libros y prensa escrita, y un manejo 
notable y destacado de las nuevas tec-
nologías. Dispone de 31 corresponsa-
lías en diversos países, fundamental-
mente de la región latinoamericana, y 
una oficina central en La Habana.

El resultado ha sido satisfactorio: 
goza de un reconocimiento interna-
cional avalado por instituciones y gre-
mios periodísticos, mantiene relacio-
nes de cooperación con alrededor de 
60 agencias de noticias y, para muchos 
enemigos, representa la voz de Amé-
rica Latina, a decir de su presidente 
Luis Enrique González Acosta.

Contra la manipulación mediática
Según el máximo representante de la 
institución, el objetivo principal para 
el que fue creada la agencia sigue sien-
do el mismo: contrarrestar las campa-
ñas mediáticas de los grandes medios 
de los países capitalistas contra el pro-
ceso revolucionario cubano, a lo que 
se le suma actualmente la defensa de 
los procesos de integración en Améri-
ca Latina y de las causas progresistas 
mundiales. 

“Es difícil ser un medio alter-
nativo, porque no contamos con los 
recursos que tienen los inmensos 
monopolios de la información. Ellos 
poseen  grandes presupuestos esta-
tales, un amplio financiamiento por 
una u otra vía.

“Constituimos una agencia que se 
autofinancia, no nos sufraga el Esta-
do cubano. Sin embargo, estamos lla-
mados a fortalecer nuestro trabajo. Si 
contáramos con un poco más de recur-
sos, que debemos gestionar por nues-
tros medios, podríamos incrementar 
nuestro alcance en el mundo y contri-
buir más a la difusión de la verdad. 

“La competencia es muy  fuerte y 
no tenemos mucho para enfrentarla. 
No obstante, nuestras armas princi-
pales son la preparación de los profe-
sionales, la verdad y la objetividad”, 
indica González.

Un recorrido por la sede central de 
PL avala sus planteamientos: se nota 
interés por el trabajo, calidad en las 
publicaciones, y una visión comparti-

da de que la agencia debe incrementar 
sus potencialidades. 

Nuevas pautas de comportamiento 
social 
Masiel Fernández Bolaños es una jo-
ven con cinco años de graduada de Pe-
riodismo, y desde que obtuvo su título 
se desempeña como redactora repor-
tera en el área de la economía.

Antes de empezar a estudiar la ca-
rrera conocía poco de PL: solo a tra-
vés de los cables leídos en periódicos 
o cuando la citaban por la televisión; 
supo su razón de ser cuando hizo sus 
primeras prácticas estudiantiles, y 
desde entonces está vinculada a la ins-
titución.

“Aquí aprendo muchísimo por-
que tengo el apoyo de experimenta-
dos profesionales que me han guiado 
desde el principio. El cambio entre un 
centro de estudios y uno laboral es un 
poco traumático a veces, pero me he 
sentido bien todo el tiempo: todavía 
estoy aprendiendo porque trabajar en 
la redacción económica es un verdade-
ro reto por lo complejo del tema”. 

Para la periodista, PL significa 
asumir una actitud ante la vida, ad-
quirir una dimensión renovada del 
mundo, y aprehender un compromiso 
mayor con la historia y los sucesos.

“Tenemos que manejar ciertos 
códigos y hacer la realidad cubana 
más comprensible a un público que 
nos puede leer en cualquier parte del 
mundo. Trabajar aquí conlleva un ele-
vado nivel de investigación a la hora 
de abordar diferentes temas en un 
mundo donde los grandes medios dic-
tan las pautas, porque tienen intereses 
muy puntuales en sus agendas.

“PL se inserta en una dinámica 
que trata de mostrar un discurso creí-
ble, apegado a la función social de los 
periodistas, y pretende conformar nue-
vos modelos de comportamiento social 

que no están exentos de la influencia 
de los grandes medios de comunica-
ción”, señala Fernández Bolaños.

Asegura la reportera que la agen-
cia está llena de historia y cada persona 
que se incorpora al colectivo se sumerge 
en ella, porque “uno adquiere un senti-
do de pertenencia que nos impone ser 
fieles a nuestro público, aprendemos a 
mostrar diferentes aristas de la reali-
dad, y a contrarrestar fuentes”.

Garantizar la credibilidad
Sobre esta misma cuerda giran las im-
presiones de Francisco Guiral Martí, 
fundador de Prensa Latina y trabaja-
dor de la agencia por más de 40 años: 
los valores noticia que deben ser refle-
jo del buen periodismo no deben fal-
tar en cualquier producto cablegráfico 
para que no se pierda ese público que 
deposita en la agencia su confianza, 
una esperanza de conocer algo distin-
to a la propaganda capitalista.

Este periodista hecho a la medida 
de PL soñaba con construir aviones, 
pero devino constructor de informa-
ciones que podían volar tanto como un 
aeroplano, cargado de ideas frescas, 
ante una realidad diferente que se im-
ponía en medio del Caribe a principios 
de los años sesenta.

“Fue una experiencia bonita 
crear PL a principios de la Revolu-
ción, porque nacía algo nuevo. Los 
primeros tiempos fueron maravillo-
sos y lo siguieron siendo siempre para 
mí. El primer director, Jorge Ricardo 
Masetti, era fantástico: ponía siempre 
el ejemplo y enseñaba las pautas del 
buen periodismo, cómo enfocar la no-
ticia, cómo ser una agencia verdade-
ramente auténtica.

“PL fue desde un principio com-
petitiva, porque muchas agencias tra-
bajaban temas iguales o parecidos, 
pero había que ganarse el interés de 
las personas y lograr llamar más la 
atención”, precisa Guiral.

A los profesionales más jóvenes, 
les aconseja aprovechar más las co-
nexiones tecnológicas en búsqueda 
de información, mas no creer a simple 
vista cualquier noticia publicada en 
Internet. “Hay que analizar y saber 
que podemos ganarnos una trompeti-
lla si no estamos prestando la aten-
ción requerida”, sugiere.

Para el veterano de la información, 
el trabajo de la agencia debe ser trans-
parente, vinculado estrechamente con 
la fidelidad a los hechos, con un respeto 
real a las fuentes y, por sobre todas las 
cosas, no puede fallar la verdad.

Y trabajar con la verdad en la mano 
implica un compromiso, significa in-
vestigar mucho, conocer el mundo, es-
tudiar las raíces  de las problemáticas 
mundiales.

Prensa Latina es, a juicio de Rober-
to Castellanos, jefe de la Redacción Sur 
y secretario del buró sindical, un lugar 
preciso para todo ello e intercambiar 
con colegas sobre el devenir de la his-
toria. 

“Es un medio alternativo que debe 
ayudar a revertir la realidad que viven 
los pueblos latinoamericanos, donde 
la prensa hegemónica es muy fuerte y 
constantemente atenta contra los pro-
cesos de cambio. 

“Estoy convencido de que ser perio-
dista hoy en PL o en cualquier medio 
de comunicación cubano es un orgullo y 
un compromiso fuerte con las causas de 
izquierda”, concluye el periodista.

“La idea de crear Prensa Latina fue una de las 
más brillantes de la Revolución”, asegura el 
fundador Guiral Martí.

Aun con las limitaciones económicas del país, Prensa Latina apuesta por el crecimiento de la 
agencia.

A 55 años de su creación, la Agencia Informativa Latinoamericana 
Prensa Latina sigue defendiendo los principios de la Revolución 

cubana y los procesos de integración de América Latina

PL constituye un desafío alternativo en el conglomerado mediático mundial.
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| Chequeos médicos a los trabajadores 

¿Formalismo o necesidad?
Están contemplados en la legislación 
laboral cubana y son de obligatorio 
cumplimiento. Dificultades para su 
realización: responsabilidad individual, 
sindical y administrativa. ¿Salud Pública tiene 
creadas las condiciones para hacerlos?

| Ariadna Andrea Pérez, Ana Margarita González, José 
  Luis Martínez Alejo y Jorge Pérez Cruz

I
Al primer golpe de vista aparecieron los prota-
gonistas en el escenario laboral: un camión, una 
carretilla, obreros estibando sacos de cemento… 
No estaba, está ausente desde hace varios años 
un “personaje” esencial: la mascarilla para pro-
teger a los hombres del polvo gris que el viento 
agita a su antojo. 

Conviven con tal inconveniente los trabaja-
dores de los 23 locales para la venta de mate-
riales de la construcción, pertenecientes al Gru-
po Empresarial de Comercio, de la provincia de 
Ciego de Ávila. Por ejemplo, la tienda El Fortín, 
del reparto Aeropuerto, en la capital del territo-
rio, vende cada mes unos 2 mil sacos de cemento 
sellados y gran cantidad a granel. “¿Que si nos 
hacen el chequeo médico?, eso no falla”, afirmó 
el estibador Remón Hernández. 

“Aunque mantenemos estrecho vínculo con 
Salud Pública, pues a través de los consultorios 
se realizan los exámenes preempleo y periódicos, 
pueden originarse enfermedades profesionales 
en los obreros de estas unidades, principalmente 
por afecciones respiratorias”, sentenció Marcos 
Alberna Hernández, subdirector de Recursos 
Humanos del Grupo Empresarial de Comercio.

María Caridad Cabrera, miembro del Secre-
tariado del Sindicato Nacional del Comercio, la 
Gastronomía y los Servicios que atiende asuntos 
laborales y sociales, manifestó que desde el 2011, 
cuando se incorporó la venta de materiales de la 
construcción a este sector, comenzaron a mejo-
rar las condiciones de trabajo, que eran pésimas 
y a realizar los chequeos médicos a los trabaja-
dores.

“Nos dimos cuenta que algunos empezaban 
a tener lesiones en la piel producidas por el ce-
mento y hacia ellos dirigimos una atención dife-
renciada; se creó una comisión multidisciplina-
ria en el MINCIN donde participa Salud Pública 
precisamente para los chequeos médicos espe-
cializados. 

“En Mantua, Pinar del Río, se detectó que uno 
de estos obreros tiene lesiones pulmonares, pue-
de que las haya tenido de antes; a este se le hizo 
cambio del puesto de trabajo y tiene atención mé-
dica. Ciego de Ávila terminó de realizarlos y no 
tiene ningún trabajador afectado; en Villa Clara 
se están haciendo los chequeos en los policlínicos 
cercanos a las tiendas, y así en cada provincia, un 
trabajo que debe sostenerse en coordinación con 
el MINSAP”.

II
Los trabajadores agropecuarios y forestales en-
frentan dos riesgos asociados a la manipulación 
de productos químicos y al manejo del ganado. 
Por eso, “los análisis de la colinesterasa y la bru-
sela son los que a gran escala se les realizan a los 
que laboran en el sector estatal”, afirmó Osmany 
Escalona Pacheco, subdelegado de Recursos Hu-
manos de la Agricultura, en Las Tunas.

Explicó que la primera se efectúa para cono-
cer el impacto de los productos químicos en la sa-
lud de los fumigadores y de quienes permanecen 
en almacenes donde se acopian esas sustancias. 
“El pasado año fueron practicadas 340 pruebas, 
de las 324 programadas, pues atendemos hasta 
los trabajadores eventuales”.

No anduvo por los mismos derroteros la de 
brusela. “De estas habíamos planificado mil 445 
y solo hicimos mil 250”, sostuvo Osmany y cues-
tionó que muchos de los convocados no acudieron 
el día señalado. “En esta situación tienen gran 
responsabilidad las direcciones administrati-
vas” y sindicales y demuestra la falta de percep-
ción del riesgo que contraen.

Con el reordenamiento de los servicios mé-
dicos han reubicado en instituciones de salud al 
personal que antes laboraba en empresas agrope-
cuarias, pero “eso no es un problema pues siem-
pre se firman los convenios y la posibilidad de 
estas atenciones están al alcance de todos”, dijo 
la ingeniera Dailin Palmero Gutiérrez, especia-
lista de seguridad y salud en la entidad, quien 
criticó que en ocasiones falta el reactivo o el mé-
dico encargado no se encuentra el día pactado. 

Los puestos de mayor riesgo están en la ga-
nadería, sobre todo, en el trabajo con los búfalos. 
El año pasado hubo dos trabajadores afectados 
con brusela, en la zona de Delicias, del muni-
cipio de Puerto Padre, y aunque lo principal es 
cuidar la salud humana, no se puede descuidar 

el nefasto impacto económico, porque por esa ra-
zón se perdieron 258 jornadas laborales.

Un análisis sobre la seguridad y salud en el 
trabajo ejecutado por el Sindicato de Trabaja-
dores Agropecuarios y Forestales, reveló los in-
cumplimientos de los chequeos médicos en casi 
todas las provincias, así como de la vacunación 
contra el tétanos.

Miguel Contreras, miembro del secretariado 
de dicho sindicato puntualizó que se ha detec-
tado la existencia de 170 casos de enfermedades 
profesionales en el sector, con lo cual se repor-
tan cerca de 2 mil jornadas perdidas en Cama-
güey, Las Tunas, Holguín, así como en el grupo 
Agroindustrial de Granos y el de Agricultura de 
Montaña. 

III
“Es una obligación de cada trabajador someter-
se a los chequeos médicos y una responsabilidad 
de la administración y del sindicato, así está re-
frendado en la legislación laboral y se refuerza 
en el nuevo Código de Trabajo. Aquí se hacen 
en nuestro consultorio y la enfermera coordina 
los que deben realizarse en otras instituciones”, 
afirmó Rolando Piñero, especialista principal en 
seguridad y salud de la Empresa Eléctrica, de La 
Habana.

Odalys García, técnica de la propia área y 
la enfermera Marta Rojas, confirmaron lo ante-
rior y expusieron detalles de una labor que tiene 
arraigo y tradición en el sector. “A los obreros 
de mayor riesgo los enviamos al profilactorio, 
allí se hacen las pruebas especializadas; no he-
mos detectado enfermedades profesionales”, dijo 
Odalys. “Algunos tienen tanta confianza en no-
sotros que nos cuentan sus problemas personales, 
entonces los escuchamos y aconsejamos lo que 
creemos mejor en su actuación”, agregó Marta.

No obstante, coincidieron en la necesidad de 
que los chequeos preempleos se hagan con mayor 
calidad, e informaron que desde hace tres años 
tienen dificultades con los reactivos para la rea-
lización del análisis que revela plomo en sangre, 
aseveró Rolando.

Los chequeos médicos son eminentemente preventivos. | foto: Agustín Borrego Torres

Lidiando con búfalos: alto riesgo para la salud de los trabajadores. 
| foto: Norge Santiesteban Vidal
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José Mariano Meriño, un liniero que tiene 40 
años de labor, asegura que para desempeñar este 
oficio se requieren condiciones físicas que deben 
ser avaladas por los chequeos médicos: fuerza 
en las manos y las piernas y estar apto sicoló-
gicamente. “Y no es solo al principio, durante 
toda la vida laboral valoran nuestro estado de 
salud; trabajar en las alturas y con la corriente 
trae muchos riesgos y tienes que estar preparado 
para afrontarlos”.

Alexis Asher Danal, miembro del secretaria-
do que atiende asuntos laborales del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de Energía y Minas, 
explicó que de los casi 100 mil obreros del sec-
tor, unos 30 mil están expuestos a altos riesgos 
“por lo tanto las empresas deben tomar medidas 
muy estrictas y velar por el cumplimiento de los 
chequeos periódicos y especializados de su per-
sonal”.

Este sindicato de conjunto con las adminis-
traciones ha logrado sistematicidad en el cum-
plimiento de estos estudios con el apoyo de los 
institutos provinciales de medicina del trabajo y 
del profilactorio; y en el caso de los periódicos, 
aunque han tenido dificultades, se están hacien-
do a partir de convenios con los policlínicos.

“Nuestros afiliados tienen conciencia de la 
necesidad de los chequeos y los exigen, aunque 
a veces la baja percepción de riesgo y la incom-
prensión de algunos obstaculizan el desenvolvi-
miento de esta labor. Muchos afirman sentirse 
bien y se niegan, mas  debemos hacerles entender 
que son chequeos preventivos. 

“Un problema que nos afecta, al igual que en 
otros sectores, es la falta de reactivos. Además 
de la baja fiabilidad de algunos exámenes espe-
cíficos, que obliga repetirlos”.

Sobre el profilactorio, único de su tipo en el 
país, explicó que se atienden anualmente alrede-
dor de 6 mil trabajadores de alto riesgo y cuenta 
con los recursos para hacer las pruebas especia-
lizadas.

Entre el deber ser y la realidad
Los chequeos médicos preempleo son la prime-
ra medida de seguridad que se toma con el tra-
bajador. Su cumplimiento y calidad repercuten 
en la disminución de la accidentalidad laboral. 
Ana Julia Cleger Anaya, funcionaria de la esfera 
de asuntos laborales y sociales que atiende Sa-
lud del Trabajo en la CTC nacional, explicó que 
estos exámenes no se hacen de manera objetiva 
porque los médicos de la familia no consultan 
con el paciente la labor que realizará ni el cen-
tro de trabajo al cual pretende ingresar; de 276 
obreros de nuevo ingreso encuestados, el 25 % 
manifestó estas dificultades.

“En un recorrido por el país hemos consta-
tado que los periódicos se están haciendo en casi 
todos los centros, pero los especializados no co-
rren con la misma suerte por la carencia de reac-
tivos y otros productos”. En Matanzas, Ciego de 
Ávila, Camagüey y Las Tunas hay limitaciones 
con los reactivos para los análisis que detectan 
la hepatitis y plomo en sangre, expresó.

Sobre la carencia de los reactivos, los docto-
res María Ester Linares, directora del Instituto 
Nacional de Salud de los Trabajadores (INSAT) 
y Armando Garrido Beracierto, director nacio-
nal de Salud Ambiental, argumentaron que con 
el reordenamiento del sistema se concentran los 
recursos en los lugares donde tienen mayor uti-
lidad, por lo que hoy no existen estos medios en 
todos los policlínicos. Cada día se hacen menos 
pruebas de plomo y mercurio por la disminución 
de obreros expuestos a estas sustancias y sí hay 
antígenos para realizarlos en los centros selec-
cionados para eso.

Cuba trabaja para lograr la producción de 
los medios diagnósticos, pero en la actualidad, 
la mayoría se importan y algunos demoran en 
llegar porque hay que adquirirlos en terceros 
países, un efecto directo del bloqueo económico 
y comercial de Estados Unidos. No podemos dar-
nos el lujo de que se echen a perder o caduquen 
en almacenes productos que son tan costosos en 
el mercado mundial, explicaron.

En el recorrido, los dirigentes de la CTC, 
también detectaron que hay problemas para el 
diagnóstico de enfermedades profesionales en 

Guantánamo; en Holguín no tienen asistencia 
médica en los centros más proclives a este tipo 
de dolencias como fue antaño, mientras en Pinar 
del Río y Sancti Spíritus tienen una situación fa-
vorable con la confección de los convenios con 
Salud.

Respecto a la ubicación de galenos en los cen-
tros laborales, la doctora Caridad Pérez Charbo-
nier, jefa de atención primaria de salud, dijo que 
como resultado del proceso de transformaciones 
en el MINSAP quedaron definidos aquellos que 
quedarían con asistencia médica dada la gran 
cantidad de trabajadores que tienen o los riesgos 
a que están expuestos.

Responsabilidades compartidas
Para Cleger Anaya, además, de la responsabili-
dad del trabajador de pedir sus chequeos, la di-
rección del centro y el sindicato desempeñan un 
papel fundamental en el cumplimiento de esta 
legislación. “La administración está en la obli-
gación de coordinar los chequeos con los policlí-
nicos, los centros de atención primaria o con el 
Instituto de Salud del Trabajo y debe utilizar el 
presupuesto para mejorar las condiciones labo-
rales y minimizar o eliminar los riesgos.

“El sindicato tiene una cuota de compromiso 
en la confección de los planes de riesgo y de ac-
ción (para eliminar o minimizar los peligros), y 
en exigirle a la administración que en el conve-
nio colectivo de trabajo aparezcan las enferme-
dades profesionales relacionadas con el sector y 
los períodos en que los obreros deben hacerse los 
exámenes”.

El Ministerio de Salud Pública tiene organi-
zada la realización de los chequeos médicos pre-
empleo y periódicos desde la atención primaria, 
y ha establecido que se hagan en los horarios 
deslizantes o los sábados por la mañana, aunque 
reconocemos que debemos perfeccionar su cali-
dad y sistematicidad, afirmó la doctora Caridad 
Pérez, jefa de atención primaria de salud.

 Sobre el tema, la doctora Ana Cordero, jefa 
del Programa de Salud Ocupacional, del MINSAP 
(abarca a todos los trabajadores de todos los secto-
res) fue enfática: la legislación se actualiza con la 
próxima entrada en vigor del nuevo Código de Tra-
bajo —más revolucionario aún que el anterior—, 
por lo que se refuerzan las responsabilidades de 
cada quien con los chequeos médicos.

“Las administraciones están en la obligación 
de hacer los contactos con el Ministerio de Sa-
lud para su realización. Y ¿dónde debe hacerse el 
chequeo preempleo?: con el médico de la familia 
que tiene creadas las condiciones para ello y co-
noce a su comunidad.

“Algunos piensan que porque no les hacen 
análisis, Rayos X o ultrasonido pierde calidad 
el chequeo, pero en la medicina moderna pre-
vale el método clínico, no el de los pinchazos; 
con un buen interrogatorio y reconocimiento se 
puede determinar la aptitud de un hombre para 
un puesto laboral; cuando hacen falta se hacen 
análisis complementarios. En el país dispone-
mos de consultas de enfermedades profesionales 
y es donde se ve a los trabajadores con riesgo de 
padecer algunas de estas patologías. 

“Esta es una actividad eminentemente pre-
ventiva; las enfermedades profesionales no se 
producen de un día para otro, y desde aquí del 
MINSAP, coordinamos los estudios de acuerdo a 
las capacidades disponibles.

“Los chequeos médicos preempleo y perió-
dicos no son un formalismo, son una necesidad 
para asegurar que alguien que comienza a tra-
bajar esté sano y quienes llevan años en su acti-
vidad no enfermen y puedan expresar a plenitud 
su productividad”.

Las condiciones físicas y sicológicas de un liniero tienen que ser 
avaladas periódicamente por un médico. | foto: Eddy Martin

Los trabajadores expuestos a riesgos biológicos o químicos 
deben chequearse sistemáticamente.  | foto: Gabriela López

La absorción del polvo de cemento, por falta de mascarillas 
protectoras, puede desencadenar una enfermedad profesional 
en el personal de las tiendas de ventas de materiales de la 
construcción.  | foto: José Luis M. Alejo
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“Solo quiero demostrarte
el alma de un campesino”

Unión Campesina

| Jorge Rivas Rodríguez

Dentro de la múltiple progra-
mación artística de la Casa 
de la Asociación Cubana de 
Artesanos Artistas (ACAA), 
ubicada en el centro de la 
norteña ciudad matancera 
de Cárdenas, asistimos a la 
Peña campesina donde dis-
frutamos del grupo aficiona-
do Unión Campesina, cultor 
de este género e integrado 
por siete músicos y cantantes 
que hicieron de aquella ma-
ñana dominical inolvidable 
momento de remembranzas 
y nostalgia en torno a la dé-
cima cantada, la guajira, el 
son montuno, el bolero y la 
guaracha.

Dirigidos por Andrés 
Díaz Díaz, quien toca el tres 
desde la mocedad  —tiene 
74 años—, la agrupación, 
integrada por miembros 
de la Asociación Nacional 
de Agricultores Pequeños 
(Anap), está compuesta ade-
más por Rolando Fernández 
Carmona (güiro y cantante), 
Lázaro Mena Molina (cam-
pana y coro), Arturo Rodrí-
guez Montalvo y Luis Uyola 
(guitarra seis), Ángel Baldón 
Calderón (bongó), la intérpre-
te Migdalia Suárez Benítez, y 
los poetas Rodobaldo Arián 
Alonso y Amado Villavicen-
cio García. Ellos sienten es-
pecial amor por esta música, 

fundamental para el estudio 
de nuestra cultura.

Sin embargo, esta expre-
sión actualmente no cuenta 
con suficiente apoyo insti-
tucional, sobre todo en su 
promoción. Esa situación 
ha incidido en que los jóve-
nes  —incluso los nacidos y 
radicados en zonas campes-
tres— expresen rechazo ha-
cia la difusión de esta música 
en diferentes espacios de sus 
comunidades, declinando su 
interés hacia los grupos culti-
vadores del reguetón, rap, hip 
hop, house y otros; en tanto 
cada vez son menos los pro-
gramas de la radio dedicados 
al género, mientras que en la 
televisión nacional solo se ha 

impuesto, por más de 30 años, 
la revista Palmas y Cañas, 
cuya mayor teleaudiencia se 
encuentra en los campos del 
archipiélago.

“Nuestra emisora (Radio 
Ciudad Bandera) tenía una 
transmisión radial con tema 
campesino y nunca más salió 
al aire”, dijo Arturo Rodrí-
guez (guitarra seis), quien 
afirmó que la dirección mu-
nicipal de Cultura no apoya 
este tipo de música. Nunca 
nos programan. Debemos 
buscar por nuestra cuenta los 
lugares donde actuar. Gracias 
a la ACAA tenemos este espa-
cio para la Peña”.

En realidad fueron pocos 
los asistentes al alegre en-

cuentro en la ACAA, situación 
también relacionada con la po-
bre promoción. “Todos somos 
miembros de la Anap, pero 
esta organización no puede 
sostenernos. Antes, la Casa de 
Cultura nos facilitaba instru-
mentos y mejor atención, ahora 
tenemos que hacer las cuerdas 
de las guitarras con alambres 
desechados de las alzadoras de 
caña”, precisó Andrés.

Pese a los reveses, el fol-
clor campesino se ha atesorado 
de generación en generación 
a través de los exponentes del 
género en sus más diversas ex-
presiones. Unión Campesina 
es una muestra de ello. Según 
afirma María Teresa Lina-
res1, “son muchos los grupos 
que consolidan la expresión 
del punto cubano hoy. Estos 
poetas son el baluarte actual 
del punto cubano y la décima 
improvisada”2.

Entre los números que in-
terpreta Unión… se encuen-
tran el popurrí de boleros con 
clásicos de Cuba y Latinoamé-
rica, la célebre canción Los 
ejes de mi carreta, de Atahual-
pa Yupanqui,  y la afamada 
Guantanamera, de Joseíto 
Fernández, en las que sobre-
sale el particularísimo sello 
de la agrupación, caracteri-
zada además por la actua-
ción de Fernández Carmona 
con simpáticas ejecuciones 
de un improvisado instru-
mento consistente en una 
botella de cerveza vacía cu-
yos acordes semejan a los de 
la flauta. Las controversias 

son el momento clímax del 
espectáculo, en el que la sá-
tira y el doble sentido, dan 
vida al tórrido diálogo con 
los poetas.

Entre canciones y ale-
grías trasciende el guateque 
campesino conducido en la 
ACAA por el experimenta-
do joven Luis Enrique Pé-
rez González, quien desde 
muy temprano comienza a 
promocionarlo con la ayu-
da del versátil trabajador de 
esa institución, Roger Rufin 
Valenzuela, en el impecable 
manejo del audio. 

En Cárdenas, y a través 
de Unión Campesina, vive y 
trasciende, a fuerza de vo-
luntades, un género auténti-
camente cubano, surgido en 
las comunidades rurales del 
archipiélago con evidente he-
rencia hispánica, el cual al-
canzó su identidad nacional 
a mediados del siglo XVIII.  
Allí corroboramos la senten-
cia de María Teresa Linares 
de que “el punto cubano, la 
manifestación musical más 
antigua en la nacionalidad cu-
bana, tiene hoy plena vigencia 
y un porvenir seguro”3.

1 María Teresa Linares (La Ha-
bana, 1920). Musicóloga y peda-
goga. Una de las más prestigio-
sas musicólogas cubanas de su 
generación y de las que le suce-
dieron. 
2 y 3 La Jiribilla. Año IX. La Ha-
bana. 29 de mayo al 4 de junio del 
2010. Dossier: La música campe-
sina cubana. Posible origen. Au-
tora: María Teresa Linares.

| En Cárdenas

Vida e infortunios de la música campesina

Grupo aficionado Unión Campesina, de Cárdenas, Matanzas. | foto: Johnny 
Parra Castillo

| Ramón Barreras Ferrán

El grupo Teatro de los Elemen-
tos nació con raíces comunita-
rias. 

En la década de los años 
90 del pasado siglo, cuando 
eran muy notables las limi-
taciones de todo tipo, jóvenes 
estudiantes de cuarto año que 
se formaban como instructores 
de arte y a quienes el empren-
dedor José Oriol González im-
partía clases, solicitaron rea-
lizar su práctica profesional 
en comunidades denominadas 
marginales y en sanatorios, 
prisiones…

“Esa fragua contribuyó a 
forjar aspiraciones, enhebrar 
sueños y esperanzas, acompa-
ñando a los hombres y mujeres 
más humildes, convirtiéndose  
en nuestra brújula para in-
dicar el rumbo del camino”, 
recuerda Oriol, el director y 
fundador.  

El periplo comenzó en el 
barrio Romerillo, en el mu-
nicipio capitalino de Playa. 
“Investigamos los conflictos 
y trabajamos con técnicas de 

confianza y con juegos. Lo 
visitábamos semanalmente. 
Organizamos un pasacalles 
con música y tambores, en el 
que de manera indistinta aña-
díamos zancos, banderolas, 
cintas, estandartes con imá-
genes…”, agrega el reconocido 
teatrista.

Después, tomaron un 
barco de pasajeros que los 
trasladó hasta Isla de la 
Juventud. Llegaron a un 
pueblo de pescadores, car-
boneros y agricultores, en 
la costa sur, llamado Jack-
sonville, a 100 kilómetros 
de Nueva Gerona. Allí hi-
cieron teatro a partir, sobre 
todo, de la historia de los 
primeros pobladores.

“Cuando nos tocó par-
tir, las maestras y las madres 
nos pidieron que saliéramos 
de madrugada para que los 
niños no nos vieran. Confie-
so que fue doloroso no solo 
para ellos, sino también para 
nosotros, pues allí dejamos 
afectos, aspiraciones, sue-
ños y esperanzas que había-
mos construido juntos desde 

la utopía del teatro”, reseña 
Oriol. 

En el año 1993 se trasla-
daron, a petición del escritor 
y etnólogo Joel James Figaro-
la, director de la Casa del Ca-
ribe y fundador de la Fiesta 
del Fuego, a la  comunidad de 
Barrancas, en la provincia de 
Santiago de Cuba, reducto de 
inmigrantes venidos con sus 
amos franceses después del 
estallido de la Revolución de 
Haití en 1879. 

Seis años después llegaron 
al poblado de Cumanayagua, 
en la provincia de Cienfuegos, 
donde vivían más de la mitad 
de los alumno-actores de Oriol 
González. “Nos fijamos en un 
sitio verde, en la premontaña 
de la cordillera de Guamuha-
ya, llamado El Jobero, en los 
mismos llanos donde se asen-
taron, hace más de un siglo, 
mis abuelos de origen canario, 
mis padres y tíos; es el sitio 
donde nací”, apunta el mere-
cedor del Premio Provincial 
de Teatro 2014 en Cienfuegos. 

“Desde entonces, afinca-
dos en esta tierra, nos hace-

mos llamar Comunidad Cul-
tural Teatro de los Elementos. 
Por estas razones, hoy somos 
un proyecto de referencia  te-
nido en cuenta por la Uneac, 
nominado Jobero Verde”. 

Y andan y desandan los 
asentamientos, presentando 
obras a los serranos y campesi-
nos que, en su inmensa mayo-
ría, no han visitado nunca una 
sala teatral.

¿Cuáles son los proyectos 
inmediatos?

Este año seleccionamos 
dos temas para nuestras obras: 
uno es el agua, porque Cuma-

nayagua está rodeada por dos 
ríos: el Arimao y el Hanabani-
lla, y atravesada por el arroyo 
El Tejar. Es importante hacer 
un llamado en las escuelas, co-
munidades, a los maestros, ni-
ños y adultos, a preservarla.

El otro es muy cercano a 
nuestro entorno y está referido 
al porqué el campesino actual 
se va de la montaña. Pensamos 
montar una obra que trate ese 
asunto, porque mucho se nece-
sita de la contribución de los 
hombres y las mujeres de la 
serranía, sobre todo en estos 
tiempos.

Elementos de un buen teatro

Teatro de los Elementos es un proyecto que considera a la comunidad como el 
componente esencial. | foto: Efraín Cedeño
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| Yuris Nórido

A principios de mes, el Ballet de 
Camagüey presentó en la sala Ave-
llaneda del Teatro Nacional su ver-
sión del clásico Don Quijote, co-
reografiada por Gonzalo Galguera. 
Hay que celebrar que la agrupación 
camagüeyana apueste por nuevos 
acercamientos a los clásicos. Hubo 
un tiempo en que compartieron las 
mismas coreografías del Ballet Na-
cional de Cuba. Lo más lógico es que 
si contamos con dos compañías de 
nivel, distingan sus propuestas.

Esta coreografía no tiene mucho 
que ver con lo que nuestro público 
espera del Quijote. Galguera ha re-
visado el clásico, plantea una nue-
va concepción coreográfica y hasta 
cierto punto dramatúrgica. En la 
línea de algunas versiones europeas 
contemporáneas, el coreógrafo pro-
pone una visión mucho más román-
tica, estilizada y lírica. Le ha qui-
tado carácter, y hasta cierto punto, 
pirotecnia.

No parece caprichoso. Se nota 
que hay una vocación investigativa 
detrás del montaje, una reflexión 
sobre las implicaciones de los per-
sonajes principales. La coreografía, 
que puede llegar a ser muy comple-
ja, es de buen gusto. Hay momen-
tos muy inspirados, como el pas de 
quatre entre Kitri, Dulcinea, Basilio 
y Don Quijote, en el segundo acto. 
Aunque algunos pasajes resultan un 
poco largos, como el prólogo del ba-
llet, que tiene un tempo demasiado 
lento.

Algunas circunstancias de estas 
presentaciones no ayudaron: la sala 
Avellaneda es muy grande y la pues-
ta está concebida a todas luces para 

un escenario más pequeño. Son 
pocos bailarines, el diseño esceno-
gráfico es más bien minimalista. El 
arreglo musical escogido, también 
muy lírico y poco enfático, quizás 
le reste fuerza al espectáculo.

Pero en sentido general el pú-
blico recibió bien este Quijote. Y eso 
tiene que ver, en buena medida, con 
la energía y los deseos de bailar del 
elenco. El cuerpo de baile exhibe en 
algunas escenas un decidido sentido 
de la homogeneidad, un compromi-
so evidente con lo que se está bai-
lando. Y los solistas estuvieron a la 
altura: Laura Rodríguez, con una 
prodigiosa capacidad para girar; 
Rosa Armengol, muy segura y dúc-
til; Sarah de Miranda, una bailari-
na de hermosa línea; Esnel Ramos… 
y sobre todo, Alain García, que luce 
un giro espectacular, que salta con 
prestancia inusual… Todavía tiene 
mucho que aprender, sobre todo en 
el trabajo de pareja. Pero ya es un 
bailarín excepcional. Escuchare-
mos hablar de él.

| Pedro Péglez González

La clave de funcionalidad de la narrativa de 
ficción histórica —entendiendo como tal una 
trama de sucesos no ocurridos realmente, 
insertados en el contexto de otros que sí lo 
fueron— es la organicidad con que los pri-
meros se integren a los segundos.

Cuando esto sucede con eficacia, el lector 
podrá sumergirse en una aventura —que él 
sabe urdida por la imaginación del escriba— 
al tiempo que puede incorporar detalles, 
para su saber, acerca de un acontecimiento 
dado de la Historia.

Si una y otra secuencias —la real y la in-
ventada— además son escritas con seriedad 
documental la primera y con seductora ve-
rosimilitud la segunda, entonces ya podemos 
hablar de una obra que posee luz aportadora 
al conocimiento y a la espiritualidad.

Eso pasa, a mi modo de ver, con Diaman-
tes para el Duque, novela de J. Hernández 
presentada por la Editora Política en la Fe-
ria Internacional del Libro Cuba 2014.

La sustracción de un volumen considerable 
de piedras preciosas en una mina diamantífe-
ra angoleña es la punta del hilo que a seguidas 
teje un tupido entramado de trasiegos.

La valiosa carga es arrebatada una y 
otra vez por personajes, enemigos entre sí 
por la ambición, que muy a su pesar se ven 
arrastrados a implicarse en las acciones bé-
licas que precedieron y sucedieron al 11 de 
noviembre de 1975, proclamación de la inde-
pendencia de Angola por las fuerzas de libe-
ración de ese país, apoyadas por combatien-
tes internacionalistas cubanos, en cruenta 
lucha contra tropas armadas de la reacción 
angolana, del colonialismo portugués y de 
los gobiernos vecinos de Zaire y Sudáfrica.

J. Hernández —Jorge Luis García Her-
nández; La Habana, 1945; teniente coronel 
retirado de las FAR; ingeniero químico— ya 
nos había dado muestras de su talento para 
engarzar ficción y realidad histórica con 
sus novelas Los fantasmas del don (Edito-
rial Verde Olivo, 2007), Los hijos de Glorian 
(Editorial Extramuros, 2010) y Proyecto 
Sicklemia-E (Editorial Capitán San Luis, 
2011).

Con Diamantes para el Duque, nos con-
duce por un hilo dramatúrgico in crescen-
do —en medio de un conflicto bélico que 
transcurre entre la injusticia opresiva y la 
heroicidad justiciera— mientras la precia-
da carga pasa de un criminal a otro, hasta 
un inusitado final, tras el cual algo de esas 
joyas habrá quedado, definitivamente, en el 
ánima del lector.

Diamantes 
para el lector

Una novela, bajo el sello de la Editora 
Política, vio la luz en la pasada Feria del 
Libro, y aportó una novedosa mirada 
a la guerra de liberación de Angola

Otro Quijote

Gonzalo Galguera fue baila-
rín del Ballet de Camagüey 
y ahora dirige el Ballett 
Magdeburg (Alemania). So-
bre esta coreografía afirma: 
“Una obra como Don Quijote 
es necesaria en el mundo del 
ballet. Hoy por hoy la ten-
dencia es a servirnos y con-
sumir  todo muy rápido. Un 
ballet de largo aliento nos 
recuerda que hay que tomar-
se el tiempo para ver, para 
contar, para comunicar, por-
que el ballet es más que ha-
cer una pirueta, o celebrar 
gestas circenses. Ballet es 
contar historias, darle a la 
forma un contenido.

“Es necesario quitarles 
polvo a los clásicos, pues fue-
ron concebidos para un pú-
blico que ya no existe. Pero 
su belleza es tal, que mere-
cen ser interpretados con la 
dinámica y las exigencias 
estéticas de nuestros días. 
De lo contrario, estas obras 
pierden su razón de ser.

“Creo que el mayor 
atractivo de mi obra está en 
su enfoque del propio Qui-
jote y Dulcinea. Liberé a 
Quijote de estáticas poses y 
ridículas pantomimas para 
devolver lo que Cervantes 
nos trata de contar en su 
obra, para situarlo en lo que 
es la intención del autor: un 
ser fascinante movido por el 
idealismo”.

Habla el coreógrafo

Alain García y Rosa Armengol en los roles protagónicos. | fotos: Del autor 

Una escena del primer acto.
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Guerrillas en La Habana
| Julio Batista  Rodríguez

Ha leído usted bien. Desde hace más 
de tres décadas las “guerrillas” han 
tomado la capital cubana, coloni-
zando barrios completos y enrolan-
do entre sus filas a miles de jóvenes; 
porque esta modalidad callejera del 
baloncesto es, como bien reza su slo-
gan internacional, “el deporte urbano 
de equipos número uno”.

Desde las canchas de cemento, 
hasta improvisados aros instalados 
en plena calle, por años el baloncesto 
de tres jugadores ha constituido una 
práctica común, arraigada  entre sus 
asiduos y muy vinculada a la cultura 
underground del Hip-Hop. Aunque 
es válido destacar  que en los años 90 
del  pasado siglo, el Proyecto Male-
cón favoreció  su divulgación en La 
Habana.

Sin embargo, su desarrollo como 
deporte organizado ha sido uno de los 
objetivos impulsados con mayor fuer-
za por la Federación Internacional 
de Baloncesto (FIBA) en los últimos 
años, iniciativa que tuvo su puesta 
en marcha en Cuba el 22 de marzo 
del 2013, cuando Ricardo Fernández 
Cueto fue oficializado por la FIBA 
Américas y la Federación Cubana del 
Deporte como coordinador nacional 
del 3x3.

Desde entonces y con el objeti-
vo expreso de expandir las reglas 
de juego planificadas en La Habana 
se realizó un trabajo de detección de 
posibles activistas y promotores, es-
pecialmente en sitios en los cuales se 
jugaba con frecuencia.

Explica Fernández que han sido 
meses de intensa faena para conseguir 

que la red de colaboradores funcione 
bien. “En apenas un año nuestro país 
ocupa el puesto 64 del ranking mun-
dial y nos ubicamos en el número 15 
del planeta en cuanto a la organiza-
ción de eventos deportivos por su ca-
lidad y resultados”.

En ese tiempo se han organizado 
talleres de capacitación para árbitros 
y anotadores, así como clínicas para 
jugadores callejeros con el fin de acli-
matarlos a un nuevo escenario con re-
glas de tiempo y manejo del balón. De 
este proceso participó activamente el 
señor Néstor Rodríguez, director de 
desarrollo de la FIBA Américas.

Hoy resultaría imposible cuanti-
ficar la cifra exacta de personas que 
juegan a diario —y solo en La Haba-
na— el 3x3, pues quien haya driblea-
do alguna vez un balón es casi seguro 
que ha incursionado en esta variante 
mucho más dinámica, espectacular, y 
que requiere de menos espacio y ba-
loncestistas.

Según datos ofreci-
dos por Fernández, en 
los 21 eventos oficiales 
celebrados hasta el mo-
mento (desde los barrios 
hasta la provincia), han 
participado cerca de 140 
equipos de cuatro jugado-
res per cápita, lo cual hace 
un total aproximado de 560 
practicantes.

Además de la masividad 
y aceptación, el directivo 
comentó que una de las 
premisas del proyecto ra-
dica en su vinculación con 
la comunidad y la prác-
tica sana de la actividad 
física. “Hemos defendido 
siempre el deporte como es-
pacio de recreo, no como campo 
de batalla. Allí está prohibida la 
ingestión de bebidas alcohólicas 
u otras sustancias similares.

“Estuvimos en barrios como Ro-
merillo con Kcho y su proyecto, en El 
Palmar y en sitios emblemáticos del 
baloncesto callejero en la ciudad como 
las canchas de 23 y B en el Vedado y la 
de la Casona de La Habana del Este: en 
ninguno de estos sitios fue necesaria la 
intervención de la policía para evitar 
posibles disturbios”.

Fernández reconoció que aún no se 
puede hablar de un movimiento unifor-
me en todo el país, pues la experiencia 
piloto se aplicó en La Habana, mas es-
pera extender de inmediato la estruc-
tura organizativa a plazas tradicionales 
del baloncesto como Ciego de Ávila, Pi-
nar del Río y Santiago de Cuba.

En reconocimiento a sus resulta-
dos, Cuba fue invitada a participar 

con un equipo femenino en el Cam-
peonato Mundial, celebrado entre el 
pasado 5 y 8 de junio en Moscú, Rusia 
(no fue posible asistir). Además, según 
Fernández, la FIBA planea ofrecer al 
país la oportunidad de acoger uno de 
los campeonatos Challenger del 2015 
en La Habana por sus excepcionales 
locaciones.

Y es que las guerrilla: 21, AND1, 
tres pa' tres, o FIBA 3x3 —como pre-
fiera llamarlo— nacen de la calle y se 
nutren de ella, “no se trata solo de un 
espectáculo deportivo de gran calidad, 
sino de una filosofía de integración 
con la comunidad”, aseguró Fernán-
dez, quien está convencido de que las 
“guerrillas” cubanas, luego de déca-
das, tienen mucho que ofrecer y han 
llegado para quedarse.

| Joel García

El doctor Francisco Montesinos, jefe 
del apartado médico en la Federación 
Cubana de Béisbol, no evitó temas 
cuando le pedimos hablar de las lesio-
nes y su relación con otros aspectos 
de la vida deportiva, en tanto accedió 
a actualizarnos de las nuevas técni-
cas que comienzan a emplearse en la 
fisioterapia, así como de la situación 
de algunos peloteros por quienes pre-
guntan la afición.

¿Qué llama la atención en el tra-
bajo médico con el béisbol respecto a 
otros deportes?

La falta de preparación física que 
tienen la mayoría de los peloteros. Es-
tamos hablando que solo juegan me-
dio año, se preparan dos o tres meses 
previos y no a tiempo completo como 
en la lucha, el judo, el boxeo, etc., que 
entrenan con cargas planificadas, 
pero a la vez con seguimiento técnico 
y médico supervisado.

Los hábitos nutricionales también 
son muy malos y aunque se han mejo-
rado las condiciones de vida, hay un 
grupo de elementos que hacen que su 
físico no sea el ideal y favorezca el ni-
vel de lesiones.

Cuando integran el equipo Cuba 
o juegan en ligas foráneas muchos 
aprenden la importancia de la profi-
laxis, ¿cómo lograr que comprendan 
más este aspecto?

Esa  es una fórmula buena, por-
que vista hace fe, pero nosotros te-
nemos un universo de 500 jugadores 
y solo unos 30 pueden tener hoy esa 
conciencia.  Hay quienes te piden esos 
ejercicios y masajes cuando termina 
un partido, pero en la Serie Nacional 
es difícil, porque cuando se juega a la 
una de la tarde no hay tiempo para 
hacer nada,  ya que el pelotero ter-
mina y no quiere ni rehabilitarse. Al 
otro día se levantan tarde y van di-
recto a comer algo para irse al juego. 
Es un círculo vicioso que a veces son 
cuatro meses sin hacer ningún plan 
profiláctico.

El tema dopaje, ¿cómo ha sido el 
trabajo?

En la Serie 52 logramos hacer 175 
muestras fuera de competencias ofi-
ciales, pero sí en el marco del cam-
peonato nuestro. En la Serie 53 no 
tuvimos esa oportunidad, aunque en 
la final pudimos hacer el control a los 
equipos de Matanzas y Pinar del Río. 
En  tiempos futuros pensamos hacer-
lo a todos los conjuntos, en especial a 
los ocho finalistas, aunque todo pasa 
por un tema económico.

La inserción en otras ligas pudie-
ra también acarrear cansancio, lesio-
nes y afectar la incorporación a series 
nacionales.

El proceso de estar en una forma 
relativamente media, buena o mala 
cuando empiece la Serie Nacional de-

pende de cada individuo. Estamos vien-
do ahora a Frederich Cepeda en la Liga 
Japonesa. Si hubiera estado bien física-
mente, en el orden de lo que hemos ha-
blado hasta ahora, estuviera rindien-
do más. Hay que hablar también de la 
adaptación al país, las costumbres ali-
mentarias, el torneo; e ir sin entrena-
dor, médicos ni fisioterapeuta. Cuando 
se viaja con esas personas es diferente 
la ayuda y la orientación. Esos contra-
tos en el extranjero exigen un mayor 
nivel de preparación, de destreza y de 
concientización de la forma física que 
tienen que lograr previo a ese momen-
to. Ojalá y ayude a todos las estrategias 
y protocolos que hemos tratado de esta-
blecer desde el 2012.

¿Algún comentario sobre nuevas 
técnicas en la fisioterapia?

Hemos introducido técnicas no-
vedosas y actuales  en la fisioterapia, 
como son la kinesiología holística, la 
medicina cuántica, la terapia manipu-
lativa, la osteopatía y laquiropraxia, 
las cuales estamos tratando de que los 
técnicos en provincia conozcan, por-
que mejoran o disminuyen los tiem-
pos de recuperación de las lesiones y 
prevén su aparición. Nos falta mucha 
tecnología, pero la comisión nacional 
médica del béisbol tiene herramientas 
suficientes para mejorar el estatus de 
lesiones a nivel del equipo nacional.

¿Pudiera actualizarnos de la si-
tuación de algunos peloteros del equi-

po nacional que estuvieron o están le-
sionados?

Alexei Bell necesita una terapia 
como la que le hicimos una vez aquí y 
lo curamos. En el caso de Héctor Oli-
vera no ha tenido más manifestaciones 
en su enfermedad de base. Vladimir 
García está pendiente de su reincor-
poración a los entrenamientos, igual 
que  Yolexis la Rosa y Yasmani Her-
nández Romero, operado de apendici-
tis. Yasmani Tomás tiene una lesión en 
la muñeca, pero va mejorando y Erlis 
Casanova tenía una lesión en el codo, 
pero ya está tirando en su provincia.

Hablando de lesiones (II parte)

Ricardo Fernández, coordinador nacional del 
FIBA 3x3. | foto: Del autor

| foto: José Luis Anaya
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Triunfo cubano 
en derby 

contra China
Cuba tituló a seis hombres, cuatro de ellos a 
costa de fajadores chinos, y dominó la edi-
ción XLIV del Torneo Internacional de Boxeo 
Giraldo Córdova Cardín, disputado hasta el 
domingo en el coliseo de la Ciudad Deportiva 
de La Habana.

El derby Cuba versus China comenzó fa-
vorable a los asiáticos, pues el mosca Chang 
Yong venció por votación unánime de los 
jueces (3-0) a Leodán Núñez, quien subió 
al ring lastimado en su mano izquierda. Sin 
embargo, los anfitriones ripostaron rápida-
mente con éxitos del pluma Norlan Yera so-
bre Zhang Jiawei (3-0), y del ligero Armando 
Martínez ante Wang Lei (3-0).

La definición de la particular pugna 
la colocaron el crucero Frank Sánchez y el 
superpesado Yoandri Toirac, victimarios 
de Wang Xuanxuan (3-0) y Gu Guangming 
(NP), respectivamente. Por cierto, Toirac re-
sultó el único monarca que retuvo su corona, 
debido en gran medida a la justificada au-
sencia de varias estrellas de casa.

Las restantes coronas cubanas salieron 
de los puños del ligero wélter Luis Oliva y el 
mediano Emilio Correa, superiores por or-
den al marroquí Elbarbari Hamsa (3-0) y al 
venezolano Juan Carlos Rodríguez (NP).

En las disputas doradas sin presencia lo-
cal, el minimosca Carlos Quipo (ECU) aven-
tajó 3-0 a Lv Bin (CHN), el wélter Liu Wei 
(CHN) a Daniel Muñoz (CHI) por igual vía, y 
el mediano Carlos Góngora (ECU) a su cote-
rráneo Carlos Mina (3-0).

Oliva fue elegido como el púgil más téc-
nico del evento, Liu Wei el más combativo y 
Wang Dexin (CHN) el mejor árbitro. En la ta-
bla de medallas se ubicaron, tras Cuba (6-1-6), 
los elencos de China (2-5-2), Ecuador (2-1-2), 
Venezuela (0-1-6), Marruecos y Chile (0-1-1), 
Trinidad y Tobago y Argentina (0-0-1). | RTA

Los no favoritos del Mundial

| Julio Batista Rodríguez 

Lo mejor del Mundial no ha sido 
hasta ahora la goleada de escándalo 
propinada por los holandeses a Es-
paña —con sabor a revancha—, o el 
paseo colombiano 3-0 ante Grecia, 
o la espectacular victoria de Costa 
Rica frente a Uruguay. Tampoco el 
excelente promedio de 3,3 goles por 
juego o los más de 571 mil especta-
dores que han entrado a los estadios 
brasileños por ahora.

Lo más llamativo ha sido de-
mostrar que el fútbol ha cambiado 
en el planeta y a estas instancias ya 
no hay equipos “menores”.

Antes de iniciarse la competen-
cia nadie previó una victoria de los 
ticos ante los incansables charrúas, 
mucho menos en términos de venta-
ja cómoda. Sin embargo, los centro-
americanos impusieron su velocidad 
en los contragolpes para sorprender 
a los bicampeones del planeta y po-
ner cuesta arriba los vaticinios cla-
sificatorios de la llave D.

En tanto, Holanda y Colombia 
jamás fueron sorpresas. Los tuli-
panes no perdieron ninguno de sus 
encuentros en la etapa clasificato-
ria y a pesar de alguna baja en su 
plantilla, la calidad de sus jugado-
res les reserva —nuevamente— un 
espacio entre los aspirantes al tí-
tulo. Además, los ibéricos pusieron 

todo su empeño para contribuir 
al naufragio; ahora falta ver si los 
campeones defensores son capaces 
de recuperarse tal y como pasó en 
Sudáfrica, cuando cayeron 0-1 ante 
Suiza en su primera presentación y 
terminaron coronándose.

Por su parte, los colombianos 
apostaron por el buen trato del 
balón y la velocidad en las combi-
naciones ofensivas para ganar las 
espaldas a los defensores griegos, 
quienes nada consiguieron hacer 
frente a un plantel que no se resig-
na a bajar los brazos, amén de que 
la ausencia de Radamés Falcao será 
notable muy pronto.

Súmele a ello la gratificante 
demostración de Ecuador este 
domingo, cuando a fuerza de 
buen fútbol acarició un pro-
vechoso empate ante Suiza, 
aunque cedió por una ano-
tación europea en tiempo de
descuento.

Costa de Marfil, por 
otro lado, es una revelación 
a medias. Los elefantes 
africanos son un plantel 
temible, veloz y despia-
dado en sus llegadas, 
pero dependiente 
—ya es 
claro— 
de la

actuación de ese catalizador llama-
do Didier Drogba.

Ni Costa Rica, ni Colombia, ni si-
quiera Costa de Marfil, deben avan-
zar mucho más allá de los octavos de 
final, pero lo cierto es que hasta el 
momento sus actuaciones van dando 
color a una Copa en la cual las sor-
presas deben durar poco.

Los grandes también ganan
En un Maracaná repleto —hasta 
ahora récord de asistencia con 74 
mil 738 personas—  de hinchas al-
bicelestes, Argentina sudó, y mu-
cho, para conseguir su victoria 
frente a la debutante selección de 
Bosnia-Herzegovina con ajusta-
do marcador de 2-1, en juego don-
de la diferencia fue el autogol del
europeo Kolasinac a los 144 segun-
dos del pitazo inicial (el más rápido 
en la historia de estos eventos). 

Como dato alentador Lionel 
Messi marcó su primer gol mundia-
lista, saldando así una vieja deuda 
con sus fanáticos, quienes vieron 
pasar la cita de Sudáfrica 2010 sin 
que el crack argentino perfora-
ra las redes. Como alerta en rojo, 
la defensa sudamericana sigue sin 
convencer y hace aguas a cada ins-
tante, mal síntoma para los cruces 
que le esperan una vez superada la 
etapa de grupo.

En el otro partido del domingo, 
Francia se limitó a cumplir con su 
trabajo sin demasiado alarde, al su-
perar 3-0 a Honduras con par de dia-
nas del delantero Karim Benzema.

| Rudens Tembrás Arcia

La selección masculina cubana lidereó el grupo F 
y estará en la final del tercer nivel de la XXV Liga 
Mundial de Voleibol, prevista para finales de este 
mes (27 al 29) en la ciudad turca de Bursa.

Luego de sumar nueve puntos y salir invicto del 
primer fin de semana de la llave, jugado en México, 
nuestro elenco venció el viernes pasado a los azte-
cas (25-23, 25-16, 25-21) y el sábado a los anfitrio-
nes tunecinos (25-21, 25-20, 25-23), para redondear 
15 unidades y garantizar su cupo finalista con ab-
soluta superioridad. 

La víspera, sin embargo, el DT Rodolfo Sán-
chez colocó a la banca frente a Turquía y la imagen 
dejada sobre la cancha fue ciertamente deprimente: 
una derrota por 35-33, 14-25, 17-25 y 19-25, debido 
a ineficiencias en todos los renglones de juego. De 
lo visto en la fecha dominical apenas vale la pena 
recordar los 13 bloqueos logrados por el equipo y 
los 20 tantos marcados por Osmani Uriarte.

Imagino que los objetivos de la dirección hayan 
sido ofrecer minutos de juego a los suplentes, una 
vez aseguradas la clasificación y la cima del aparta-
do. Sostengo, por el contrario, que tal propósito po-
día cumplirse sin ofrecer tan penosa demostración a 
la afición nacional. ¿En algún momento de esta tem-
porada tendremos que alinear con una sexteta de 
suplentes? ¿Acaso los jugadores de cambio no actúan 
cual pinceladas dentro de la formación titular?

La idea de ofrecer en este partido mayor opor-
tunidad a la banca era sabia, siempre y cuando no 
se comprometiera el resultado y, sobre todo, la ima-
gen y calidad de un plantel que necesita competir 
incansablemente y ganar a toda costa, para cose-
char seguridad, madurez y cohesión. Se pudieron 
mover los hombres con mesura, empleándolos tal y 
como sucederá en los momentos cumbres de esta y 
otras lides fundamentales del año, a decir el Cam-
peonato Mundial de Polonia y los Juegos Centroca-
ribes de Veracruz.

Rolando Cepeda, Isbel Mesa, Luis Javier Ji-
ménez y Leandro Macías acumulan 12 partidos 
internacionales en esta campaña, mucho menos 
de los que requiere su óptima puesta en forma. 
Para colmo, no volverán a jugar hasta dentro de 
12 días —largos viajes de por medio— en un parti-
do semifinal frente a Eslovaquia que definirá uno 
de los aspirantes al trono de este nivel. Por tanto, 
parece claro que ¡no hacía falta perder! ¡No hacía 
falta!

Sobre el rendimiento general del equipo, sin con-
tabilizar el fiasco dominical, deben significarse loa-
bles guarismos en ataque (51,5 %), bloqueo (3,4 por 
set), pase (12,2 ps.) y recepción excelente (59,4 %), 
en tanto preocupan el índice de errores no forzados
(7 ps.), la recepción rival (64,9 %), los tantos directos 
por saque (1 ps.) y la defensa de campo (4,1 ps.).

Nuestro joven elenco puede imponerse en este 
nivel y finalizar en el puesto 21 de la actual edi-
ción liguera. Nada más está en disputa ahora, pues 
la mantención en esta lid para el 2015 se decidirá 
en la venidera Copa Panamericana. Sospecho que 
ganar la final de Bursa exigirá batir a eslovacos y 
chinos. Ojalá el permitido resbalón de ayer no sea 
el inicio de una racha adversa.

¡No hacía falta perder!

Oscar Duarte marcó el segundo gol de la victoria costarricense.  | foto: FIFA

El ligero Armando Martínez celebró importante triunfo. 
| foto: Armando Hernández

Lionel Messi anotó su 
tan esperado gol en 

un Mundial.
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Vivimos uno de los peores momentos 
de nuestra historia. Al analizar los 
documentos emitidos para este foro,  
apreciamos la difícil coyuntura en que 
deben existir los cerca de 202 millones 
de personas que hoy no tienen empleo; 
los 231,5 millones de migrantes inter-
nacionales que no gozan de sus plenos 
derechos laborales y sindicales; los 
20,9 millones de personas que son víc-
timas del trabajo forzoso en el mundo 
y los más de 900 millones que perma-
necen en el umbral de la pobreza.

Resulta escalofriante pensar en 
el incierto futuro que espera a dece-
nas de millones de jóvenes arribantes 
cada año al mundo laboral, sin expec-
tativas de un empleo, realidad que los 
convierte en uno de los sectores más 
vulnerables ante la crisis.

Los trabajadores de los países eu-
ropeos ven cómo se derrumban sus de-
rechos sociales y laborales, y al mismo 
tiempo cómo desaparece el llamado 
estado de bienestar. Una situación si-
milar sufren los asalariados del Ter-
cer Mundo, donde los emigrantes son 
víctimas de discriminación de razas, 
género y están sometidos a contratos 
desventajosos, mientras que los gran-
des dividendos van a manos de una 
poderosa minoría.

En la región latinoamericana y ca-
ribeña se viene consolidando  un proce-
so integracionista, cuyas políticas están 
dirigidas a mejorar las condiciones de 
vida, a reducir los niveles de desempleo, 
crear trabajos dignos e implementar di-
ferentes programas sociales.

La crisis que enfrentamos y todas 
sus consecuencias no son algo coyun-
tural, sino sistémico y es el sistema 
el que debe ser cambiado. Por ello, la 
unidad de los trabajadores y trabaja-
doras  es muy necesaria; solo así po-
dremos enfrentar este injusto sistema 
capitalista, responsable del calamito-
so mundo en que vivimos.

Los sindicatos cubanos continua-
remos trabajando de manera cons-
tructiva en el seno de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT), co-
laborando con sus loables fines. Sin 

embargo, no cejaremos en nuestro lla-
mado a democratizar los mecanismos 
de funcionamiento de esta institución 
y hacerla genuinamente plural y re-
presentativa de todas las corrientes.

La práctica de que un grupo redu-
cido de personas determine, con eviden-
tes fines políticos y posiciones parciali-
zadas, cuáles son los países que  deben 
comparecer por supuestas violaciones 
de derechos sindicales ante la Comisión 
de Normas, y la negociación se haga por 
medio de presiones y canjes nada éticos, 
como presenciamos en diferentes oca-
siones, deben ser erradicadas.

Los cubanos enfrentamos dificul-
tades económicas debido a los efectos 
de la crisis y a las medidas impuestas 
durante años por el injusto y genoci-
da bloqueo económico, financiero y 
comercial de los Estados Unidos. No 
obstante, estamos introduciendo los 
cambios que hemos creído necesarios 
para el mejoramiento de la economía 
y de nuestro socialismo.

El reordenamiento laboral em-
prendido ha creado nuevas formas no 
estatales de empleo, pero no informa-
les, estas se materializan organizadas 
individualmente o en cooperativas, 
con buenos resultados, que generan 
nuevas afiliaciones a los sindicatos 
por sectores y el disfrute de plenos 
derechos bajo la ley laboral cubana.

El Código de Trabajo se revisó y 
modificó  en un proceso de consultas e 
intercambios ampliamente democráti-
co, lidereado por la Central de Trabaja-
dores de Cuba y los sindicatos ramales, 
cuyos criterios y sugerencias en más de 
un 90 % fueron tomados en cuenta para 
la aprobación por el Parlamento de esta 
importante norma legal.

El XX Congreso de la CTC, cele-
brado este año, se caracterizó por los 
amplios debates en las bases sindicales, 
que nos permitieron discutir sobre con-
diciones laborales, salariales, de salud 
y seguridad ocupacional, así como los 
convenios colectivos, en los que el mo-
vimiento sindical cubano trazó líneas 
para seguir los esfuerzos de perfeccio-
namiento de nuestra sociedad.

| Georgina Camacho Leyva

La última ronda de negociaciones 
para la creación del Tratado de Aso-
ciación Transpacífico (TPP, en inglés), 
celebrada el pasado mes en Singapur 
dejó no pocos asuntos pendientes. En 
el cónclave, que había sido precedido 
por las sesiones de jefes de delegacio-
nes celebradas días antes en Vietnam, 
no faltaron las dudas e interrogan-
tes.

En el encuentro previo, en Ciudad 
Ho Chi Minh, y al que también asis-
tieron expertos de alto nivel, se ana-
lizaron asuntos relacionados con el 
intercambio de mercancías, derechos 
de propiedad intelectual, inversiones, 
medio ambiente, empresas estatales y 
servicios financieros.

Según observadores, los esfuer-
zos de las últimas citas han estado 
centradas en tratar de zanjar los obs-
táculos provenientes de las diferen-
cias entre Tokio y Washington, las 
dos mayores economías del grupo.

Australia, Brunéi, Canadá, Chi-
le, Estados Unidos, Japón, Malasia, 
México, Nueva Zelanda, Perú, Singa-
pur y Vietnam, se reunirán en julio 
próximo para continuar las discusio-
nes bilaterales en aras de tratar de 
“resolver los problemas existentes” 
entre economías de diversos niveles 
de desarrollo.

La declaración ministerial de 
Singapur señala que las negociacio-
nes continuarán reflejando el deseo 
común de “crear empleos y oportuni-
dades para los habitantes de los paí-
ses miembros, así como el crecimien-
to económico”.

China, potencia económica que no 
pertenece al grupo, sostiene una acti-
tud abierta ante la propuesta de la  Aso-
ciación Transpacífica, pero argumenta 
que “esta debe  ayudar al desarrollo del 
comercio global y a la promoción de un 
ambiente comercial equitativo”, según 
lo definió el premier chino, Li Keqiang, 
en la Conferencia Anual 2014 del Foro 
de Boao para Asia.

Coincidentemente, en mayo pa-
sado, Estados Unidos y la Unión Eu-
ropea iniciaron en Washington una 
nueva ronda de negociaciones en-
caminada a la creación del Tratado 
Transatlántico de Comercio e Inver-
sión (TTIP, en inglés) que de concre-
tarse cubrirá el 50 % de la actividad 

económica global. No obstante, este 
acuerdo de libre comercio que debe 
ser firmado el año próximo, avanza 
con lentitud debido a desacuerdos en-
tre ambas partes.

Los dos convenios interoceánicos 
son promovidos por Estados Unidos 
e indudablemente enfilados hacia su 
hegemonía mundial, se negocian en 
secreto, a espaldas de la opinión pú-
blica, y contienen disposiciones que 
reformulan el sistema actual de co-
mercio al cambiar las relaciones bi-
laterales entre Estados, transformán-
dolas en macroacuerdos entre zonas 
económicas.

A pesar del alcance limitado de 
los materiales disponibles, los capí-
tulos filtrados a través de Wikileaks 
permiten deducir el contenido y su 
influencia futura en la elevación del 
poder de las grandes compañías y ca-
pitales por encima de los Gobiernos 
nacionales.

Según el acuerdo Transatlántico, 
los inversores pueden hacer prevalecer 
sus derechos corporativos y llevar a tri-
bunales de arbitraje privados normas 
aprobadas en Parlamentos de las nacio-
nes miembros si consideran que estas 
perjudican sus intereses económicos.

Asimismo, entre otras regulacio-
nes, deja entrever la utilización sin res-
tricciones del fracking (técnica de ex-
tracción de gas y petróleo), y productos 
contaminantes, como arenas bitumino-
sas. Contempla, además, la exoneración 
a las corporaciones de responsabilida-
des por accidentes medioambientales, 
como es el caso del transporte marí-
timo de hidrocarburos, haciéndolas
recaer sobre el contratista que realiza 
la operación de traslado. 

Ambos tratados encuentran resis-
tencia en congresistas de los propios 
Estados Unidos y parlamentarios de 
otros países. En el caso del TTIP, se 
cuentan entre los opositores organi-
zaciones europeas, movimientos eco-
logistas y sindicatos, que denuncian 
el proyecto como un ataque a los de-
rechos humanos y a la democracia.

Estos tratados tienen una alta 
prioridad para Washington, empeña-
do en mantener su supremacía econó-
mica y en contener el avance de Ru-
sia y China. De concretarse, abrirían 
puertas a los intereses empresariales 
privados que prevalecerán sobre los 
derechos de los Estados.

Alianzas más allá 
de los Estados

El Acuerdo de Asociación Transpacífico, junto al Tratado Transatlántico 
de Comercio e Inversión, deben cubrir más del 60 % del PIB mundial

La crisis que enfrentamos 
es sistémica

Síntesis de la Intervención del secretario general de la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC), Ulises Guilarte De Nacimiento, ante la

103ª Conferencia Internacional del Trabajo, efectuada en Ginebra

| foto: PL

..
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El presidente colombiano Juan 
Manuel Santos ganó hoy su re-
elección para un segundo man-
dato con 7 millones 759 mil 204 
votos (50,89 %) y aventajó por un 
amplísimo margen a su rival Os-
car Iván Zuluaga.

Las cifras corresponden al 99 % 
de las mesas escrutadas, en las que 
Zuluaga acumuló 6 millones 870 
mil 297 sufragios para un 45,06 por 
ciento.

Santos llevará así adelante el 
proceso de paz iniciado en el 2012 
con las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias de Colombia-Ejército del 
Pueblo (FARC-EP), eje central de 
su política —que ha ganado el res-
paldo nacional e internacional—, 
para poner fin a un conflicto ar-
mado de más de 50 años, el de ma-
yor duración en América Latina.

De acuerdo con su propues-
ta programática para el venidero 
mandato (2014-2018), cuya toma 
de posesión será el 7 de agosto, “los 
representantes de las FARC ocupa-
rán un espacio en el Congreso y se 
les dará la oportunidad de expre-
sar su inconformismo siguiendo su 
ideología política inicial.

“Con eso se reforzará la diver-
sidad de pensamiento y se abrirán 
campos a las nuevas alternativas y 
opciones para generar un cambio 
social e incluyente”, enfatiza una 
de sus premisas de gobierno.

También, como anunció, podrá 
avanzar un eventual proceso de 
paz con el Ejército de Liberación 
Nacional (ELN), en estos momen-
tos en fase exploratoria.

A estos comicios Santos llegó 
con el apoyo de la izquierda, de 
las llamadas enormes minorías, el 

90 % de los gremios sindicales, el 
campesinado, las víctimas del con-
flicto, el 80 % de la población indí-
gena, el grupo de la Constituyente 
de 1991, vastos sectores de organi-
zaciones femeninas, artistas, can-
tantes, ambientalistas, líderes po-
líticos y empresarios. Con su man-
tenimiento en el cargo se esfuma 
la pretensión de Álvaro Uribe (el 
político detrás de Zuluaga) de “re-
fundar la patria” y ocupar la silla 
presidencial por 13 o 14 años más, 
como anunció. | PL

“No puedo liberarme de la sensación de que alguna 
tercera potencia asesora a Ucrania”, expresó Lavrov

“Hay razones para creer que el objetivo de la acción con-
tra la embajada rusa en Kiev era la toma de la misión 
diplomática y el derramamiento de sangre”, dijo este do-
mingo el ministro de Exteriores ruso, Serguei Lavrov.  

Los responsables de los disturbios ocurridos fren-
te a la embajada deben ser castigados y los daños que 
estos ocasionaron compensados, reza la nota de pro-
testa enviada por Moscú a la cancillería ucraniana, 
según informa RIA Novosti.

Lavrov aseveró, asimismo, que los militantes de 
la unidad Azov, financiada por el oligarca ucraniano, 
Ígor Kolomoiski, jugaron un papel protagonista en el 
ataque. “No puedo liberarme de la sensación de que 
alguna tercera potencia asesora a Ucrania”, al aludir 
a las conversaciones sobre el suministro de gas. 

Acerca de las palabras obscenas del ministro de 
Exteriores en funciones de Ucrania, Andréi Desh-
chitsa, el canciller ruso reflexionó: “Ahora no sé cómo 
va a comunicarse y trabajar con nosotros”. 

Este sábado, Deshchitsa pronunció insultos dirigi-
dos al presidente Vladímir Putin delante de las cámaras 
de televisión durante el ataque de los radicales ucrania-
nos a la embajada rusa en Kiev el pasado sábado. 

Posteriormente, Deshchitsa justificó sus inju-
riosas palabras con el argumento de que así trató de 
“prevenir la violencia y la devastación” del edificio de 
la misión diplomática rusa. 

Mientras tanto, el Consejo de Seguridad de la ONU se 
negó a condenar el ataque a la representación diplomáti-
ca rusa en Kiev. Al respecto, el presidente del Comité de 
Asuntos Exteriores de la Duma Estatal, Alexéi Pushkov, 
afirmó que esta negativa abre el camino para seguir ata-
cando las misiones diplomáticas impunemente. | Russia 
Today

Con júbilo y satisfacción fue acogido el se-
cretario general de la  Central de Traba-
jadores de Cuba, Ulises Guilarte De  Na-
cimiento,  en las oficinas centrales de la 
Federación Sindical Mundial, en Grecia.

Durante su visita, la delegación inte-
grada también por Raymundo Navarro, 
secretario de Relaciones Internacionales 
de la CTC, se reunió con el Comité con-
tra el Terrorismo, del Secretariado de la 
FSM, al que informó sobre la continua 
lucha de nuestro pueblo  en  este frente y 
particularmente en favor de los tres pa-
triotas de la Isla que aún permanecen en 
las cárceles de Estados  Unidos.

La alta representación de la FSM 
reafirmó la plena solidaridad de sus 
miembros y patentizó su condena al blo-
queo imperialista y el compromiso de 
redoblar  sus acciones para obtener la 
libertad de los antiterroristas cubanos.

La comitiva presidida por  Guilarte 
De Nacimiento tuvo la oportunidad de 
dirigir una reunión de solidaridad orga-
nizada por la FSM y PAME Grecia. | RI

Maduro
anuncia Telesur 

en inglés
El presidente de Venezuela, Nicolás Madu-
ro, anunció este domingo que el 24 de julio 
se lanzará la emisión en inglés de la cade-
na Telesur, tras lo cual su par boliviano, Evo 
Morales, propuso además otras en quechua y 
aymara.

“Se va a lanzar Telesur en inglés para se-
guir avanzando”, nueve años después de que 
la cadena iniciara sus emisiones en español, 
financiadas por siete países latinoamerica-
nos, y propiciadas por el Comandante Hugo 
Chávez.

Tras el anuncio de Maduro en el mar-
co de las deliberaciones de la Cumbre del  
G-77 + China, Morales propuso emisiones 
en lenguas nativas.

“Hay hermanos quechuas y aymaras 
en Bolivia, Perú, Ecuador, Argentina y al-
gunos en Chile, que también requieren de 
esta comunicación en idioma nativo”, plan-
teó el Mandatario boliviano, nacido en una 
población aymara y formado políticamente 
entre los quechuas.

Maduro pidió al G-77 “que podamos incor-
porarnos cada vez más países en los proyectos 
para la liberación comunicacional mediática, 
para la información y la cultura desde el sur”. 
| AFP

Las últimas victorias de los islamis-
tas radicales en Irak podrían desen-
cadenar no solo en una catástrofe 
humanitaria, sino también terribles 
consecuencias a largo plazo para la 
economía mundial. Los precios del 
petróleo ya se han disparado.

Inmediatamente después de 
que se supo que los militantes del 

Estado Islámico de Irak y el Le-
vante (EIIL) ocuparon la ciudad 
de Mosul, segunda más grande del 
país, el crudo empezó a aumentar 
de precio en los mercados mun-
diales. 

El índice del petróleo Brent su-
bió más de dos dólares en la Bolsa de 
Londres, hasta los 112,32 por barril, 

mientras que Light Sweet aumentó 
en alrededor de 1,5 dólares hasta los 
106,55 por barril, máximos desde 
septiembre pasado.  

Los consumidores del hidro-
carburo tendrán que compensar el 
volumen del petróleo barato iraquí 
mediante el desarrollo de los campos 
más caros de todo el mundo, lo que va 

a resultar en el aumento de precios a 
largo plazo. 

Irak es el segundo mayor pro-
ductor de la Organización de Países 
Exportadores de Petróleo. Sus re-
servas probadas se estiman en 150 
mil millones de barriles  (un 9 % de 
las existencias mundiales). | Russia 
Today

Firme condena de Rusia 
por ataque a su misión en Kiev

| Pánico en los mercados

Crisis iraquí dispara precios del crudo

Fraterna acogida a 
delegación de la CTC 

en sede de la FSM 

Colombia eligió el camino de la paz 
con Santos

| foto: EFE

| foto: AFP
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| Día del trabajador forestal

Mambisa 
del carbón

| Ariadna Andrea Pérez Valdés

UN CAMINO enre-
vesado, que se abre 
paso desde el bor-
de de la carretera 

principal de Guanahacabi-
bes, Pinar del Río, lleva sin 
tropiezos a la casa de la car-
bonera Águeda León Castro.

A sus 63 años empuña ha-
cha y machete con una fortale-
za increíble y se adentra cada 
día en el montecito que se le-
vanta a una buena distancia de 
su casa, con la compañía de su 
perrito Leal y un cigarrillo en 
la boca. 

Como una mambisa de este 
siglo, desmocha, corta la leña y 
lleva el vagón con la madera 
hasta el sitio donde construye 
el horno de carbón. Nada detie-
ne a esta sexagenaria, oriunda 
del poblado de Candelaria de 
la actual provincia Artemisa. 
El campo ejerce algo así como 
un hechizo sobre ella. 

“Aunque nací en el pueblo, 
toda mi vida fue en las monta-
ñas del Brujito, Soroa. A pesar 
de los sacrificios que represen-
ta, el monte es una cosa que 
me llama, me tienta. Me gusta 
el campo para trabajarlo, para 
obtener de él lo que yo necesi-
to”, reflexionó.

“Desde las 5:30 de la ma-
ñana, empiezo las labores coti-
dianas de la casa —explicó—, 
atiendo a mi esposo, adelanto 
el almuerzo y me digo: ‘bueno, 
hacia el monte voy .́ Por lo ge-
neral regreso a medio día, hago 
todo rápido y vuelvo al trabajo, 
porque hay que aprovechar la 
fresca; pero a veces me paso, 
olvido que tengo al viejo en la 
casa”, sonríe pícara.

Águeda lleva 20 años ha-
ciendo carbón, a partir del 
ejemplo paterno, y el último 
mes logró entregar 80 sacos a la 
empresa forestal integral Gua-
nahacabibes, cerca de 30 por 

encima de su plan. “Me esmeré 
y lo logré, todo es cuestión de 
sacrificio y trabajo.

“Cuando murió el padre 
de mis hijos y por otras situa-
ciones familiares, tuve que 
dedicarme por completo a 
este oficio para mantenernos. 
Ahora, mi actual esposo tiene 
una enfermedad que le impi-
de hacer peso y sigo aquí para 
ayudarlo. Mi hijo es quien me 
da una mano en estas labo-
res”, aseguró.

Diosmalkis, su hijo, reco-
noce que es un trabajo duro 
para su mamá pero “a ella na-
die la aguanta”, refirió. “He 
tratado pero nada, así que la 
apoyo. Unas veces le corto la 
leña, otras cargo el vagón. En 
estos días ya le voy a dar can-
dela a su horno y al mío”.

La aguerrida mujer no 
teme a la soledad del campo 
ni a los animales. “La gen-
te me pregunta si no le ten-
go miedo al ganado que casi 
siempre anda por aquí y yo 
les digo que nada me detiene”, 
comentó entre carcajadas.

Una voluntad de hierro 
la mantiene sana y fuerte 
para el trabajo. “Estaré aquí 
mientras tenga salud y hasta 
que Dios me acompañe. Gra-
cias a nosotras las mujeres, 
nuestra patria avanza y por 
eso invito a las que se sientan 
jóvenes y enérgicas a incor-
porarse. La vida del carbo-
nero es muy bonita, aunque 
parezca difícil.

“Yo estoy bastante satis-
fecha con lo que he logrado.
Cuando empecé ni imagina-
ba que  sola podría hacer mi 
horno de carbón, ni cumplir 
con los 25 sacos, me tracé me-
tas y sí pude. Aquí seguiré”, 
afirmó.

Águeda no concibe es-
tar lejos del monte y el tra-
bajo. El fruto de su labor la 
rejuvenece cada mañana  y 
la hace decir convencida que 
“una y otra vez volvería a ser 
carbonera, con mi orgullo de 
revolucionaria, de guajira de 
monte adentro, de la tierra de 
Polo Montañez, una guajira 
natural”.

Águeda León Castro, una carbonera sexagenaria orgullosa de 
ser revolucionaria y guajira. | fotos: Roberto Carlos Medina

“Cuando murió el padre de mis hijos y por otras situaciones familiares, tuve 
que dedicarme por completo a este oficio para mantenernos”, dijo Águeda.

| Hoy en la Mesa Redonda

Cumbre del Grupo de los 77
Los principales resultados de la Cumbre del Grupo de los 77 + China y las posiciones 

expuestas por Cuba en la voz de su Presidente, el General de Ejército Raúl Castro Ruz, serán 
analizados en la Mesa Redonda que transmitirán Cubavisión, Cubavisión Internacional y 

Radio Habana Cuba desde las 7 de la noche.
El Canal Educativo retransmitirá este programa al final de su emisión del día.

En la base está 
la mayor fuerza 

de la Anir
El proceso de análisis de los 
principales logros y deficien-
cias, de conjunto con las estra-
tegias diseñadas para el futuro 
de la Asociación de Innovado-
res y Racionalizadores (Anir) 
en el territorio de Santiago de 
Cuba, renuevan los bríos de la 
organización y fortalecen su 
papel creativo a favor del desa-
rrollo económico.

Entre los desaguisados 
mencionados en la Conferen-
cia provincial de la Anir es-
tuvieron el incumplimiento 
de los planes temáticos, los 
altibajos en la capacitación y 
en el funcionamiento, las im-
perfecciones del sistema de 
estimulación, las brechas en-
tre los sindicatos y la asocia-
ción, la mala remuneración 
a las inventivas, o los vacíos 
que muestran algunos con-
venios colectivos en relación 
con la actividad de la Anir.

Muchos de los 139 dele-
gados presentes en la reunión 
expusieron cómo tales si-
tuaciones se hacen tangibles 
en centros productivos y de 
servicios de sectores como 
Transporte, Industria y Sa-
lud Pública.

Orlaysi Vistel Vega, al 
frente del comité de innova-
dores y racionalizadores del 
hospital Juan Bruno Zayas, 
fue enfática al hablar de la 
necesidad de estrechar los 
vínculos sindicato-Anir-ad-
ministración, y de la impor-
tancia que reviste ahondar en 
el estudio de todo el cuerpo 
legal establecido en torno a 
la asociación para cumplir lo 
legislado.

A motivaciones y desmo-
tivaciones, y a la urgencia de 
recobrar espacios perdidos se 
refirieron representantes de 
los talleres ferroviarios y de 
Electromedicina.

Al hacer referencia a este 
último aspecto Ermela Gar-
cía, miembro del secretariado 
nacional de la CTC destacó 
que las misiones de la Anir 
cobran en estos tiempos con-
notaciones especiales y se vi-
gorizan en el contexto de la 
implementación de los Linea-
mientos aprobados por el VI 
Congreso del Partido.

Alfredo Machado López, 
presidente nacional de la or-
ganización, recalcó que es en 
la base donde late con ma-
yor fuerza la vida de la Anir, 
allí es donde se concretan los 
planes.

La Conferencia provin-
cial de la Anir en Santiago 
de Cuba eligió a los 17 re-
presentantes del territorio al 
encuentro nacional y tras re-
conocer el papel desempeña-

do por el anterior presidente 
aprobó para tal cargo a Juan 
Manuel Ferrer Olaguibel.
| Betty Beatón Ruiz

Cumplir con la Ley, reconocer 
los aportes
Luego de dos años con reite-
rados incumplimientos en sus 
indicadores de eficiencia, el 
ingenio Árgeo Martínez, úni-
co que molió en Guantánamo,  
retomó en esta campaña la 
senda cumplidora y superó 
su plan de producción de azú-
car de 26 mil 196 toneladas, 
obteniendo un rendimiento 
industrial considerado entre 
los mejores de Cuba, redujo 
también los costos por tone-
lada de azúcar y tuvo un au-
mento en el aporte al sistema 
electroenergético nacional 
(SEN).

En este resultado estuvo 
presente el decisivo aporte de 
los innovadores y racionali-
zadores del central, quienes 
en interminables jornadas y 
desbordando su ingenio crea-
tivo lograron dar soluciones a 
las roturas, carencias e innu-
merables problemas que pre-
senta esta obsoleta industria.

“Sin embargo —al decir 
de Lorenzo Maceo Revé, pai-
lero— no se reconoce el tra-
bajo de los aniristas por parte 
de la administración, desde el 
2011 no se hacen los fórums 
de base, no hay una evalua-
ción de los trabajos de mayor 
impacto económico y no se 
remuneran”. 

Estos problemas también 
se manifiestan en otras enti-
dades   guantanameras de la 
agricultura, la construcción, 
la industria alimentaria y el 
comercio, señaladas como in-
cumplidoras de la Ley 38 que 
reconoce y respalda la labor 
de la innovación y la raciona-
lización, como quedó demos-
trado en la Conferencia pro-
vincial de la Anir.

“Debemos atender la ver-
dadera estimulación de nues-
tros afiliados en la base a 
partir de sus aportes”, expli-
có Hugo Negret Pérez, presi-
dente de la Anir en Guantá-
namo.

Para Alfredo Machado 
López, presidente de la orga-
nización de los innovadores 
y racionalizadores en el país 
“las principales dificultades 
que limitan una mayor con-
tribución de los aniristas es-
tán en el orden organizativo 
y de funcionamiento sindical 
y específicamente de la Anir, 
junto a la falta de atención 
diferenciada de muchas di-
recciones administrativas”. 
| Rodny Alcolea Olivares 
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